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Лишиться звезд 
и стать чемпионом

Как ковалась победа в Российской Премьер-лиге и в каком составе ФК «Краснодар» сейчас - 
«Комсомолке» рассказал главный тренер «быков» Мурад Мусаев.  Читайте на стр. 10   ‣

И в воздух 
тренера бросали: 

сразу после победы 
футболисты таким 
образом выразили 

благодарность 
своему наставнику.

Какая погода 
будет на Кубани 
в начале июля 

Читайте на стр. 2  ‣

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM

Сочи  91,2  FM 
Анапа  89,5  FM  

Сочи 91,2

Продолжение на стр. 13   ‣

Ольга РОДИНА

Самые необычные образы 
знаменитостей, мимо 
которых не пройти.

Когда моя 
сумка станет 
кошкой. Мяу!
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Экипаж 
из Темрюкского 
района дважды 
помог больным 
с танкеров.

В тот день Черное море у 
берегов Темрюкского рай-
она было неспокойным. И 
тут - тревожный сигнал. 
На танкере в Керченском 
проливе стало плохо чело-
веку. Доставить его на су-
шу было проблематично. 
Но за дело взялся капитан 
катера «Волна» портового 
флота компании «ОТЭКО» 
Алексей Догатков. По-

сле всех согласований 
опытный моряк решил вы-
йти в бурные воды. Волны 
достигали двух метров в 
высоту, видимость нуле-
вая, а приборы навигации 
не работали.

- Оставить человека в 
беде мы не могли, - гово-
рит капитан. - Вышли уже 
после 10 часов вечера, 
темно, ветер. Плыли не 
по приборам, помог опыт.

Догатков сам встал за 
штурвал, катер дошел до 
нужной цели, и началась 
эвакуация больного -  тре-
тьего помощника капита-
на судна.

В следующий раз ка-

теру пришлось выйти в 
шторм через месяц, что-
бы опять спасти челове-
ка. На судне в районе 
нейтральных вод стало 
плохо капитану-филип-
пинцу. 

- Пока выходили, в море 
было спокойно, но по пу-
ти начался дождь и штор-
мовое предупреждение. 
Работали опять не по ра-
дару, - говорит Алексей.

Больного доставили в 
порт, а потом в больни-
цу, где  медики выреза-
ли у него аппендицит. В 
компании, где работает 
капитан, его поступок от-
метили премией.

Капитан катера в шторм спас людей
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Алексей Догатков 
на своей «Волне» 

не раз помогал людям.
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Разбираемся, откуда сатирик  
все это знал, 22:00

Самые пророческие монологи 
Михаила Задорнова  
об Америке и Украине
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Кого могут  
посадить  
за перевод  
денег на карту
Читайте на стр. 8 - 9 ‣

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 

3 518 792
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 2 июля
№ 47-с (27695-с)/2025 
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Роспотребнадзор оставил  
закрытыми пляжи в Анапе:

Обман веществ
Как мед, сахар и  соль заставляют нас стареть 

быстрее? Есть ли связь между лишним весом, им-
мунитетом, болезнью Альцгеймера и воспалениями? 
Опасно ли принимать гормоны и можно ли их заменить 
«травками»? Как начать двигаться, если «спорт - во-
обще не мое»? Подробная инструкция для тех, кто 
хочет улучшать здоровье и не бояться старости, - в 
нашей книге. А еще теперь можно купить и элек-
тронную версию!Ре

кл
ам

а,
 1

6+

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru

АО «иД «Комсомольская 
правда», Москва,  
ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный  
Центр», Москва,  
ОГРН 1027700282763
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Галина КОПЫЛОВА 

Наводнение могли 
спровоцировать 
смерчи на Кубани. 

Обильные ливни в Краснодарском крае 
привели к наводнениям. 1 июля реки выш-
ли из берегов, и вода бурными потоками 
хлынула на улицы, дороги, захлестну-
лась во дворы и дома - местами по пояс. 
Пострадали два района - северский и 
Горячий Ключ. 

- В северском районе ночью 1 июля 
произошел резкий подъем воды в реке 
Шебш в селе Шабановском. Подтопило 
более 50 дворов, вода зашла в 20 до-
мов. В Шабановском сельском поселе-
нии ввели режим Чс. Пункт временного 
размещения развернули на базе школы. 
Кроме этого, в селе Тхамаха под воду 
ушел мост, подтопило и палаточный ла-
герь в поселке Мирном. Поднявшаяся 
вода зашла и в станицу Пятигорскую 
Горячего Ключа, - сообщили в опершта-
бе региона. 

В Горячем Ключе переливы образова-
лись на дорогах в Фанагорийской, селе 
Безымянном и поселке Мирном. Потоки 
были такой силы, что размыли асфальт 
на некоторых участках трасс. Воду в 
реках могли резко поднять вышедшие 
на берег смерчи. 

- Подъем реки в Горячем Ключе был 
очень стремительный, и это связано не 
только с дождями - их объем немногим 
превысил норму. Вода шла в том числе 
и с гор, вероятно, принесенная смер-

чами, - отметил глава города Сергей 
Белопольский. 

В населенных пунктах комиссии под-
считывают ущерб, нанесенный стихией. 
Волонтеры помогают владельцам постра-
давших домов. 

ДОжДи сКОРО смеНит жАРА 
синоптики уверяют, что погодные 

катаклизмы идут на спад. с 4 июля 
столбики на термометрах начнут ра-
сти вверх и преодолеют отметку в 30 
градусов. 

- До пятницы существенных изменений 
в погоде не ожидается. Будут наблю-
даться температурные качели и осадки. 
Дожди закончатся к 4 июля, и местами 
воздух прогреется до 30-31 градуса, 
- сообщила замначальника Красно-
дарского гидрометцентра Светлана 
Попова. 

Кстати, по данным синоптиков, июнь в 
этом году выдался не самым холодным. 
Например, в 2021 году в первом месяце 
лета дневные температуры опускались 
до 4-7 градусов. 

По данным кубанского канала о гидро-
метеорологии, среднемесячная темпе-
ратура в июне в Краснодарском крае 
составила +20,6 градуса. А до миниму-
ма - 10 градусов, - градусники в регионе 
опускались 14 июня. 9 и 10 июня же, 
наоборот, был зафиксирован абсолют-
ный максимум в 32,9 градуса. При этом 
выше 30 градусов в июне столбики на 
термометрах в регионе поднимались все-
го три дня, ожидается, что июль будет 
более щедрым на жару.

Реки поднялись по пояс 
Галина КОПЫЛОВА

Р о с п о т р е б н а д з о р 
сделал заявление по 
курортному сезону на 
территориях, которые 
пострадали после раз-
лива мазута с танкеров, 
потерпевших крушение 
в Керченском проливе в 
декабре прошлого года. 
Пляжи, куда выброси-
ло нефтепродукты, по-
прежнему остаются за-
крытыми.

- На закрытых для 
купания пляжах со-
храняется превышение 
предельно допустимых 
концентраций вредных 
веществ в морской воде 
и грунте, - сообщили в 
Роспотребнадзоре.

Открывать побережье 
для отдыха здесь пока 
не будут.

ежеДНеВНЫЙ 
мОНитОРиНГ

На прибрежных тер-
риториях Краснодар-
ского края, в том числе 
в Анапе и Темрюкском 
районе, ежедневно 
контролируется состо-
яние воздуха, пляжей, 
морской и питьевой 
воды. За пределами 
закрытых территорий 
все показатели соответ- 
ствуют санитарным 
нормам.

Кроме этого, чистые 

пляжи от Геленджика до 
границы с Республикой 
Абхазия, а также от по-
селка Тамань до Ростов-
ской области - отдых и 
купание там разрешены.

семЬ КиЛОметРОВ 
Уже ОБРАБОтАНО

В Анапе тем време-
нем продолжается си-
стемная механизиро-
ванная очистка песка. 
Техника многократно 
просеивает верхние 
слои песка и убира-
ет загрязнения. Всего 
обработано уже около 
семи километров бе-

реговой линии. Про-
бы грунта с каждого 
участка направляются 
в Роспотребнадзор для 
лабораторного анализа. 

Кстати, на берег мо-
ря вышли и студенты-
медики. Они проводят 
профилактические бе-
седы с туристами и разъ-
ясняют им о запрете на 
купание, предупреждая 
об опасности контакта 
с нефтепродуктами. 
Среди возможных по-
следствий - кожные за-
болевания, аллергии, 
отравления и проблемы 
с дыханием.

Студенты-медики  
вышли предупреждать  
об опасности

Картина дня: Кубань

 ■ стиХиЯ

Концентрация 
вредных 
веществ  
по-прежнему 
превышена  
в море  
и на берегу.

туристы  
не едут к морю 
из-за погоды. 

Первый месяц лета 
оказался больше похож 
на осень - по региону 
с небольшими переры-
вами ходили грозовые 
тучи, шумели ливни с 
градом, над морем кру-
жили смерчи. Туристы 
воздерживаются ехать 
и к Черному морю. Мно-

гие пляжи на побережье 
практически весь июнь 
были пустыми. 

- Черное море не успе-
ло прогреться. Около 
10% туристов из дальних 
регионов - из Москвы, Пи-
тера, сибири, Дальнего 
Востока - отменили поезд-
ки. Но это малая часть. 
Потому что они едут чаще 
на неделю. Естественно, 
не будут менять даты из-
за погоды. Один-два дня 

дожди, остальные дни 
солнце. В основном от 
отдыха в июне отказал-
ся юг России. Те, кто 
приезжает на отдых на 
пару дней, они ориенти-
руются на погоду. Но впе-
реди два летних месяца. 
скорее всего, они будут 
жаркими, - сказал вице-
президент Альянса ту-
ристических агентств 
(АТА) России Алексан 
Мкртчян.

А В ЭтО ВРемЯ

Пляжи пустуют
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В Северском районе затопило улицы и дворы. 
Сейчас здесь подсчитывают убытки.
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Его установят 
в этом году.

В беседе с представи-
телями средств массовой 
информации глава Куба-
ни Вениамин Кондратьев 
рассказал об оснащении 
современным оборудова-
нием больниц, поликли-
ник и других медицинских 
учреждений региона.

- Для покупки техники 
используем возможно-
сти федерального и ре-
гионального бюджетов, 
национальных проектов 
и краевых госпрограмм. 
Всего в этом году прио-
бретем более 2,1 тысячи 
единиц оборудования, в 
том числе так называемо-
го тяжелого, в частности, 
компьютерных и магнит-

но-резонансных томогра-
фов. Работу начали еще 
в конце прошлого года, 
поэтому новые КТ и МРТ 
уже поставили в Анапу и 
Геленджик, Кущевский, 
Лабинский, Павловский и 
Северский районы, Туап-
синский муниципальный 
округ, - конкретизировал 
губернатор.

Порядка 1,8 тысячи 

единиц оборудования 
будет куплено по про-
грамме модернизации 
первичного звена здра-
воохранения нацпроекта 
«Продолжительная и ак-
тивная жизнь» и краевой 
госпрограмме «Развитие 
здравоохранения», еще 
330 - по нацпроекту «Се-
мья».

В прошлом году, уточ-

нил Вениамин Кондрать-
ев, с помощью аппара-
тов КТ и МРТ провели 
более 1,3 млн и 144 
тысяч исследований со-
ответственно. Подобные 
обследования позволяют 
выявлять различные за-
болевания и нарушения 
в работе внутренних ор-
ганов.

Кроме того, для меди-

цинских учреждений за-
купаются аппараты ИВЛ 
для взрослых и детей, в 
том числе новорожден-
ных, УЗИ, устройства для 
транспортировки новоро-
жденных и многое дру-
гое. Губернатор сделал 
акцент на том, что новое 
оборудование устанавли-
вается не только в кра-
снодарских больницах, 
но и в районных медуч-
реждениях.

Для медучреждений края закупят новое оборудование

Иван ДЕМИДЧЕНКО

На эти цели 
дополнительно 
направили более 
12 млрд рублей.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
принял участие в очередной 
сессии Законодательного со-
брания Кубани, на которой 
рассмотрели вопрос внесе-
ния изменений в региональ-
ный бюджет.

СБАЛАНСИРОВАННЫЙ 
БЮДЖЕТ

Традиционно краевой бюд-
жет корректируется в июне, 
отметил губернатор. Он так-
же поблагодарил парламен-
тариев за глубокую анали-
тику главного финансового 
документа региона.

- Мы вместе стараемся 
сохранить наш край ста-
бильным, а также развива-
ющимся регионом. Важно 
эффективно использовать 
каждый рубль. Поэтому се-
годня мы перераспределили 
некоторые статьи расходов, 
исходя из приоритетов. А 
наш главный приоритет - 
это социальная поддержка 
населения. На эти цели до-
полнительно направили 12,6 
миллиарда рублей, всего в 
2025 году эта сумма соста-
вила 67,7 миллиарда рублей. 
Изменения, которые мы се-
годня утверждаем, помогут 
сохранять сбалансирован-
ность бюджета, - сказал Ве-
ниамин Кондратьев.

За счет дополнительного 
финансирования социаль-
ной сферы в регионе повысят 
зарплату педагогов детских 
садов. Глава Кубани обра-
тил внимание на то, что на 
Кубани наблюдается бес-
прецедентное социальное 
строительство, в том числе 
и детсадов. Поэтому важно 
обеспечивать воспитателей, 
нянечек, поваров достойной 
зарплатой.

Таким образом, за счет 
вносимых корректировок 

зарплатный фонд сотрудни-
ков дошкольных учреждений 
увеличился на 1,3 млрд ру-
блей. Всего же, таким обра-
зом, его размер в этом году 
достигнет 34 млрд рублей.

ЗДОРОВЬЕ НАСЕЛЕНИЯ
Еще одна статья расходов 

регионального бюджета, ко-
торая подверглась коррек-
тировкам, - обеспечение 
современным оборудова-
нием больниц, поликлиник 
и других медицинских учре-
ждений.

- В каждой районной боль-
нице должна быть современ-
ная медицинская аппарату-
ра и квалифицированные 
специалисты. Поэтому мы 
выделяем дополнительные 
средства на приобретение 
медицинского оборудова-
ния. Здравоохранение - важ-
ная составляющая всего на-
шего успеха, потому что это 
здоровье людей, - акценти-
ровал Вениамин Кондратьев.

Министр финансов ре-
гиона Александр Кнышов 
уточнил, что благодаря вно-
симым в бюджет корректи-
ровкам на покупку медо-
борудования выделяется в 
1,8 раза больше денег, чем в 
прошлом году.

За полгода уже установили 

порядка 500 единиц техники, 
в том числе современные ап-
параты искусственной вен-
тиляции легких для взрослых 
и детей, УЗИ экспертного 
класса, специальные мони-
торы, которые используют в 
акушерстве, устройства для 
транспортировки новорож-
денных, эндоскопические 
системы, флюорографы, хи-
рургические столы.

Всего же за последние 10 
лет по краевой госпрограм-
ме «Развитие здравоохране-
ния» и нацпроекту «Здраво-
охранение», который с 2025 
года является нацпроектом 
«Продолжительная и актив-
ная жизнь», было куплено и 
установлено более 12 тысяч 
единиц различного медобо-
рудования.

С этого года технику для 
медицинских учреждений 
закупается также по новому 
нацпроекту «Семья».

ВЫПЛАТЫ И СУБСИДИИ
Согласно вносимым в бюд-

жет корректировкам, на 370 
млн рублей вырастают расхо-
ды на компенсацию по соци-
альной догазификации для 
льготных категорий граждан. 

Выплаты положены много-
детным семьям, ветеранам, 
инвалидам, пенсионерам и 
так далее.

Всего же мерой поддержки 
могут воспользоваться по-
рядка 20 категорий граждан. 
Размер компенсации состав-
ляет 115 тысяч рублей, а суб-
сидии - 109 тысяч рублей. 
Средства можно потратить 
на проектирование, стро-
ительство или реконструк-
цию внутреннего газопрово-
да, поставку, приобретение, 
установку оборудования и 
счетчика.

- Всего в этом году на эти 
цели направляется почти 
один миллиард. У нас с 2022 
года компенсации и субси-
дии получили более 20 ты-
сяч семей. Размер выплаты 
- до 115 тысяч рублей, это 
существенная сумма для се-
мейного бюджета. Поэтому 
и мера поддержки востребо-
ванная, - отметил Вениамин 
Кондратьев.

Помимо этого, депутаты 
одобрили дополнительное 
финансирование проектов 
по обновлению коммуналь-
ной инфраструктуры. За счет 
инфраструктурных бюджет-

ных кредитов из федераль-
ного бюджета направят еще 
2,2 млрд рублей.

На 5,7 млрд рублей уве-
личится объем средств, вы-
деляемых на строительство 
Троицкого группового во-
допровода, а также 441 млн 
рублей - на проектирование 
в следующем году новых во-
доводов - Троицкого, Таман-
ского и Ейского.

СОХРАНЕНИЕ ЧЕРНОЗЕМА
На сессии регионального 

парламента также рассмотре-
ли вопрос о введении штра-
фов за недобросовестное от-
ношение к чернозему. Глава 
региона напомнил, что один 
из ученых прогнозировал, 
что гумуса в крае хватит на 
30-35 лет. Однако его содер-
жание в почве снижается из-
за активного использования 
агрохимии и интенсивного 
сельского хозяйства.

- Сегодня мы продолжаем 
получать достойные урожаи, 
но при этом повышаем пло-
дородие. Для этого действует 
краевой закон. Теперь в нем 
закрепили и уточнили обя-
занности владельцев сельхоз-
земель соблюдать севооборот, 
сохранять почвы. Сегодня 
ввели административную 
ответственность за недобро-
совестное, бесхозяйственное 
отношение к нашему черно-
зему. Земля - наше богатство, 
которое мы должны передать 
последующим поколениям, - 
конкретизировал Вениамин 
Кондратьев.

Соответствующие поправ-
ки в закон предполагают 
административную ответст-
венность за невыполнение 
требований по обеспечению 
плодородия. Штраф для фи-
зических лиц составляет пять 
тысяч рублей, а для юридиче-
ских лиц - до полумиллиона 
рублей.
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Вениамин КОНДРАТЬЕВ: 

Наш главный приоритет - 
социальная поддержка населения

Вениамин Кондратьев отметил, что важно 
эффективно использовать каждый рубль.
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На расширенном пленар-
ном совещании под предсе-
дательством главы Сочи Ан-
дрея Прошунина утвердили 
долгосрочную дорожную кар-
ту по обновлению коммуналь-
ной инфраструктуры курорта, 
рассчитанную на срок реали-
зации генерального плана - до 
2044 года.

СТРОИТЕЛЬСТВО СЕТЕЙ
В основе документа - стра-

тегия социально-экономиче-
ского развития города и 
острая потребность в мо-
дернизации и расширении 
систем водоснабжения и во-
доотведения. Реализация на-
меченных комплексных мер 
направлена на обеспечение 
стабильной подачи жизненно 
важных ресурсов для посто-
янно растущего населения, 
которое уже превышает 450 
тысяч человек.

Как подчеркнул глава Со-
чи Андрей Прошунин, работа 
по реализации комплексной 
программы развития, кото-
рую утвердило правитель-
ство страны, уже началась. 
В этом году будет вестись 
строительство 20 киломе-
тров новых сетей, еще на 
80 километров получены 
положительные заключения 
госэкспертизы. Параллельно 
создаются дополнительные 
резервы на ключевых водо-
заборах рек Мзымта, Псезу-
апсе и Сочи.

- Свои производственные 
программы в микрорайонах 
и сельских округах самосто-
ятельно реализуют комму-

нальные предприятия. Но 
для того чтобы полностью 
обеспечить наших жителей 
и предприятия централизо-
ванным водоснабжением и 
водоотведением, создать 
мощности на перспективу, 
нам необходимо построить 
еще порядка 140 киломе-
тров водоводов и линий ка-
нализации на побережье и 
в отдаленных районах. Для 
этого актуализируем город-
ской план комплексного 
развития коммунальной ин-
фраструктуры Сочи, после 
утверждения приступим к 
его реализации, определив 
источники финансирования, 
- конкретизировал Андрей 
Прошунин.

ВОДОПРОВОД 
И КАНАЛИЗАЦИЯ

Уже сформирован пере-
чень первоочередных задач 
плана до 2030 года. Одна из 
главных - объединение водо-
заборных узлов. Планируется 
соединить системы рек Псе-
зуапсе и Шахе с водозабора-
ми на реках Сочи и Мзымта. 

Это потребует строительства 
водоводов до микрорайонов 
Солоники и Уч-Дере, а также 
реконструкции Головинского 
водозабора. Его мощность 
после модернизации должна 
вырасти до 150 тысяч кубо-
метров воды в сутки.

Значительное внимание 
уделяется сельским терри-
ториям. Запланировано стро-
ительство сетей водоснабже-
ния и водоотведения в семи 
селах Хостинского района: 
Семеновке, Измайловке, 
Прогрессе, Краевско-Ар-
мянском, Богушевке, Вер-
ховском и Раздольном.

Для организации центра-
лизованной канализации в 
ряде населенных пунктов, 
включая Нижний Буу, Ни-
жнюю Беранду, Горное Лоо, 
Вардане, Головинку и Якор-
ную Щель, потребуется про-
ложить сети водоотведения. 
Они обеспечат загрузку бу-
дущих очистных сооружений 
«Якорная Щель».

Не останутся без внимания 
и объекты горного кластера. 
Реконструкция водозабор-

ных сооружений в поселке 
Красная Поляна увеличит 
их производительность до 
40 тысяч кубометров в сут-
ки. Модернизация местных 
очистных сооружений подни-
мет их мощность почти до 39 
тысяч кубометров в сутки.

ОБРАЩЕНИЯ ГРАЖДАН
На расширенном планер-

ном совещании также были 
подведены итоги работы му-
ниципального центра управ-
ления за первое полугодие. 
Специалисты центра обрабо-
тали более 22 тысяч сообще-
ний горожан, что на треть 
меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

Отмечается значительное 
увеличение скорости реше-
ния оперативных проблем. 
В частности, аварий на ком-
мунальных сетях, вопросов 
благоустройства, работы 
транспорта, дорожного хо-
зяйства и экологии. Многие 
вопросы решаются в тече-
ние одного рабочего дня, что 
снижает количество повтор-
ных обращений.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
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Работы 
завершат 
к началу 
учебного года.

Капитальный ре-
монт пищеблоков 
начался в школах 
№27 имени Николая 
Раевского в Адлере 
и №75 имени Героя 
Советского Союза 
Алексея Малышева 
в Лазаревском. Ра-
боты финансируются 
из краевого и муници-
пального бюджетов.

Строительные бри-
гады уже выполнили 

демонтаж старых кон-
струкций. Предстоит 
полностью заменить 
инженерные сети, 
включая водоснаб-
жение, канализацию, 
отопление, электро-
проводку и систему 
вентиляции.

Пищеблоки изменят-
ся не только внутри, 
но и снаружи. Подряд-
чики отремонтируют 
кровлю и обновят ин-
терьеры помещений. 
Дополнительно школы 
получили средства на 
приобретение новой 
современной мебели 

и замену устаревшего 
кухонного оборудова-
ния, что позволит сде-
лать процесс приго-
товления и приема 
пищи более комфор-
тным и безопасным.

- По поручению 
главы Кубани Ве-
ниамина Иванови-
ча Кондратьева в 
Сочи продолжает-
ся реализация зна-
чимой социальной 
инициативы, направ-
ленной на совершен-
ствование системы 
питания школьников. 
В текущем году капи-

тальному улучшению 
подлежат столовые 
двух сочинских школ. 
На эти цели привлече-
но 57,8 миллиона ру-
блей из регионального 
и городского бюдже-
тов. Все работы будут 
завершены до начала 

нового учебного года, 
- подчеркнул глава Со-
чи Андрей Прошунин.

Общий объем вы-
деленных на модер-
низацию школьных 
столовых Сочи крае-
вых и муниципальных 
средств за период с 
2014 по 2024 год пре-
высил 94 млн рублей.

КСТАТИ

В населенных пунктах 
проживает порядка 
тысячи человек.

Мэр Сочи Андрей Прошунин провел 
встречу с жителями аулов Большой и Малый 
Кичмай. К диалогу с населением подключи-
лись заместитель главы курорта, руководи-
тели структурных подразделений городской 
администрации, депутаты Городского Со-
брания Сочи, а также представители УВД, 
прокуратуры и МЧС.

Жителей волновали вопросы надежного 
водо- и энергоснабжения, благоустройства 
общественных пространств, реализации 
проектов по укреплению берегов, ремонта 
дорожного полотна.

Также в числе приоритетов - строитель-
ство новых детских, спортивных и игровых 
площадок, возведение сельского Дома куль-
туры. На встрече поднимались темы обнов-
ления дорожной разметки и организации 
специальных остановочных площадок для 
школьных автобусов.

- Большой и Малый Кичмай - один из са-
мых динамично развивающихся участков 
Лазаревского района. Он имеет огромный 
туристический потенциал и ежегодно при-
тягивает к себе десятки тысяч туристов. 
Все вопросы, волнующие сегодня мест-
ных жителей, в том числе и те, которые 
включены в паспорт ТОС, находятся у нас 
на постоянном контроле. Все пожелания 
мы будем обязательно учитывать в нашей 
дальнейшей совместной работе. В этом 
году данных населенных пунктах по прось-
бам жителей планируем улучшить систему 
уличного освещения и совместно с энер-
гетиками заменить проблемные участки 
электросетей, - отметил глава Сочи Андрей 
Прошунин.

Участникам встречи доложили о масштаб-
ных работах, уже проведенных в аулах. В 
их числе капитальный ремонт воздушной 
линии электропередачи, восстановление 
дорожного покрытия на переулке Мамыр, 
ямочный ремонт на улице Ачмизова и пе-
реулке Псынэчэч, отсыпка гравием дорог 
на улицах Чаитх и Ахинтам.

Значительные преобразования коснулись 
и сферы благоустройства. На улице Ахин-
там появились современные спортивная и 
детская площадки с безопасным покрытием 
и местами для зрителей. Выполнена заме-
на 300 метров центрального водопровода 
на переулке Псынэчэч, реконструировано 
уличное освещение с установкой 16 новых 
фонарей в Малом Кичмае, а в Большом 
Кичмае расчищен 50-метровый ручей.

Кроме того, сделан ремонт ограждения 
местного кладбища и обновлен памятник 
односельчанам, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны.

В этом году запланирована реконструк-
ция участка воздушной линии электропере-
дачи протяженностью около километра по 
улице Убыхской в Малом Кичмае с заменой 
27 опор. В рамках программы реконструк-
ции освещения до конца года в Малом 
Кичмае установят 11 новых светильников, 
а в Большом Кичмае - две опоры и пять 
светильников.

Важным для жителей станет и обустрой-
ство дороги, ведущей к пешеходному мосту 
в ауле Малый Кичмай. Все обращения, 
прозвучавшие на встрече, зафиксированы 
и переданы в работу профильным подра-
зделениям администрации.
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Масштабный 
проект 
рассчитан 
до 2044 года.

В двух школах отремонтируют столовые

С жителями 
Большого и Малого 
Кичмая обсудили 
планы развития

Андрей Прошунин отметил, что реализация комплексной программы 
развития, утвержденной правительством России, уже ведется.

Коммунальное хозяйство 
Сочи обновят
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Глава Краснодара Евгений Нау-
мов провел выездное совещание 
в Музыкальном микрорайоне, 
где ведется реконструкция улицы 
имени Сергея Есенина, а также 
проконтролировал дорожные 
работы в поселке Российском.

САМЫЙ СЛОЖНЫЙ ЭТАП
На участке между Солнечной и 

Гомельской переустраивают во-
допровод, а также прокладывают 
ливневую канализацию.

- После того как будет постро-
ена эта дорога, в микрорайоне, 
да и в целом в этой части го-
рода, будет совершенно другая 
ситуация. Это наиважнейший, 
главный дорожный объект для 
Краснодара. Будет построена и 
ливневая канализация, что во 
многом решит проблему подто-
плений в Музыкальном, - сказал 
Евгений Наумов.

Как сообщил заместитель главы 
города Владимир Архипов, рабо-
ты начались в середине июня. 
Сейчас подрядчик сосредоточен 
на самом сложном и продолжи-
тельном этапе - переустройстве 
инженерных сетей.

На данный момент идет замена 
водопровода и монтаж ливневой 
канализации, начаты работы на 
сетях связи. Этот этап планирует-
ся закончить до конца года, после 
чего приступить к строительству 
собственной проезжей части.

Спилена почти половина де-
ревьев, мешавших проведению 
работ. Уточняется, что подряд-
чик действует строго согласно 
выданному порубочному билету. 
В городской бюджет перечислено 

194 млн рублей в качестве ком-
пенсации за зеленые насаждения.

Владимир Архипов также обра-
тил внимание, что жителям ми-
крорайона, чьи септики располо-
жены на муниципальной земле 
в зоне работ, необходимо будет 
подключиться к центральной ка-
нализации либо же перенести их 
на свои участки.

После реконструкции дорога 
по улице Есенина станет двух-, 
трехполосной, ширина тротуа-
ров составит 2,2 метра. Помимо 
этого, на участке от Солнечной 
до Чайковского и по Кухаренко 
от Есенина до Аксайской сделают 
велодорожки.

В следующем году планирует-
ся приступить ко второму этапу 
реконструкции улицы Есенина 
- от Гомельской до Петра Ме-
тальникова.

ВАЖНЫЕ УЧАСТКИ
Евгений Наумов также оценил 

прогресс ремонтных работ в по-
селке Российском. Основное вни-
мание мэр уделил ремонтируемым 
участкам по улице Заводовского 

от Тенистой до Тверской, и по 
Тверской - от Заводовского до 2-й 
Тверской, протяженность которых 
составляет порядка 300 метров и 
230 метров соответственно.

- Продолжаем приводить в 
порядок дороги в Российском. 
Участки пусть и небольшие, но 
очень важные, поскольку ведут 
к школе и детскому саду. А это 
прежде всего безопасность наших 
детей, - сказал Евгений Наумов.

Сейчас на обоих объектах ве-
дутся работы по устройству осно-
вания проезжей части. Следую-
щими этапами станут укладка 
асфальта, установка дорожных 
знаков и нанесение разметки. 
Подрядчики планируют завер-
шить все работы к концу июля.

В планах на второй квартал 
этого года - ремонт в поселке 
Российском улицы Плодовой 
от Ратной Славы до Куликова 
Поля и улицы Куликово Поле 
от Плодовой до Командорской.

Это один  
из важнейших  
объектов  
для Краснодара.

 ■ КСТАТИ

Это в том 
числе позволит 
обеспечить 
безопасность 
учеников.

Подготовку улично-до-
рожной сети Краснодара 
к началу нового учебного 
года обсудили на заседа-
нии городской комиссии 
по обеспечению дорожной 
безопасности. Совещание 
под председательством за-
местителя главы города 
Владимира Архипова так-
же было посвящено мерам 
по снижению аварийности, 

показатели которой, по дан-
ным ГИБДД, снижаются по 
сравнению с аналогичным 
периодом 2024 года.

- Это закономерный итог 
совместной работы админи-
страции города с ГИБДД. 
Она включает проведение 
ямочного ремонта, ремонт 
гравийных дорог и тротуа-
ров, установку светофоров 
и нанесение разметки. Вто-
рой сопряженный с этим 
вопрос - это обеспечение 
безопасности уличной до-
рожной сети, прилегающей 
к общеобразовательным уч-
реждениям, как работавшим 

ранее, так и новым, которые 
впервые откроются 1 сен-
тября. Все работы к началу 
учебного года будут выпол-
нены, - перечислил Влади-
мир Архипов.

До 1 сентября в городе 
необходимо привести в по-
рядок подъездные пути ко 
всем школам и детским 
садам. В частности, обес-
печить удобные подъезды и 
подходы, подрезать меша-
ющие деревья, установить 
недостающие дорожные 
знаки и обновить разметку.

Особое внимание уделяет-
ся нанесению специальных 

готовых форм разметки «Де-
ти» и «40», ограничивающей 
скорость. В прошлом году 
такая разметка появилась 
у семи школ, а сейчас рабо-
ты ведутся у гимназий №23, 
54, 33 и ее филиала, школ 
№42 и 47. Всего к началу 
учебного года «островки 
безопасности» планируется 
обустроить у 22 образова-
тельных учреждений.

Повестка комиссии вклю-
чала девять вопросов. Участ-
ники заседания отметили не-
обходимость продолжения 
работы по упорядочению 
движения большегрузного 

транспорта в городе, напом-
нив, что в 2024 году завер-
шился первый этап проекта 
«Грузовой каркас», а в этом 
предстоит выполнить второй 
этап.

Обсуждались и меры по 
ликвидации незаконных пре-
пятствий на дорогах, меша-
ющие проезду машин экс-
тренных служб. С 2021 по 
2024 год их демонтировали 
по 227 адресам, в этом году 
- по 21 адресу. Рассмотрен 
также вопрос обеспечения 
беспрепятственного проезда 
автотранспорта под железно-
дорожными путепроводами.

Подъездные пути к школам подготовят к 1 сентября

ВАЖНО!

Работы по замене 
коллектора 
продолжаются.

Участок по улице Мо-
сковской, где специалисты 
меняют канализационный 
коллектор, посетил глава 
Краснодара Евгений Нау-
мов. Он лично оценил темпы 
работ и акцентировал вни-
мание на том, что никаких 
задержек и сдвигов сроков 
быть не должно.

Строители выполнили 
значительный объем работ. 
На участке от улицы имени 
40-летия Победы до Зипов-
ской уложено 772 метра 
пластиковых труб и постро-
ено 15 колодцев. Заверша-
ющий этап включает замену 
еще 680 метров трубопрово-
да в сторону улицы Солнеч-
ной. 360 метров из них уже 
уложили.

- Главное неудобство при 
проведении работ сейчас - 
это ограничение в работе 
трамвайных маршрутов. 
Этот вид транспорта - жиз-
ненно важная артерия для 
большого микрорайона, для 
тысяч людей. Именно поэто-
му необходимо закончить ра-
боты, для которых введены 
серьезные ограничения, в 
срок. Чтобы уже в следую-
щие выходные вагоны пошли 
по обычному расписанию, - 
подчеркнул Евгений Наумов.

Для минимизации воздей-
ствия на городскую среду 

на финальной стадии при-
меняется современная тех-
нология горизонтально на-
правленного бурения. Она 
позволяет прокладывать 
трубы без масштабных 
вскрытий асфальта. Напри-
мер, таким способом уже 
проложено 346 метров тру-
бопровода от дома №84 до 
дома №50/1 по улице Мо-
сковской.

На пересечении улиц 
Московской и Зиповской, 
где необходимо проложить 
коллектор под трамвайными 
путями, работы ведутся тра-
диционным открытым спосо-
бом. Этот участок считается 
самым сложным.

На этом перекрестке с 21 
июня по 5 июля полностью 
перекрыто движение как ав-
томобилей, так и трамваев. 
Необходимо заменить трубы 
под путями, соединив участ-
ки сети на разных сторонах 
дороги.

Здесь уже завершен мон-
таж 14 метров рабочего 
трубопровода и 12 метров 
защитного футляра, а так-
же установлен один из 14 
запланированных колодцев 
для переключения абонен-
тов на новую сеть.

Работы ведутся на глуби-
не около восьми метров без 
остановки водоотведения. 
Ежедневно на объекте за-
действовано около 30 рабо-
чих и 11 единиц специализи-
рованной техники.

Трамваи скоро 
вернутся на улицу 
Московскую

Евгений Наумов лично 
проконтролировал ход 
строительства дорог.
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Новая дорога изменит 
ситуацию в Музыкальном 
микрорайоне

Участок на пересечении 
Зиповской и Московской -  

самый сложный.
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Андрей ЗОБОВ

ЕС рискует «сдохнуть»,  
даже не успев напасть 
на Россию.

- Они нас хоронят, а сами 
скоро сдохнут, - хлестко при-
гвоздил Европу Владимир Пу-
тин на встрече с журналиста-
ми.

Если бы мы не знали, что 
президент - один из самых 
прозорливых и инфор-
мированных аналити-
ков в мире, эти слова 
можно было бы при-
нять за эмоциональное 
высказывание. Но ведь 
экономика Европы дей-
ствительно, как обезьяна 
на велосипеде, весело не-
сется к пропасти!

Возьмем за основу только 
факты из зарубежных СМИ. 
И узнаем, действительно ли 
Россия собирается напа-
дать на Европу, насколько 
у ЕС прохудилась кубышка 
и почему Трамп на саммите  
НАТО в Гааге заключил глав-
ную сделку жизни.

ПУСТОЙ КОШЕЛЕК
Начнем по порядку. На днях 

Европа проглотила горькую 
пилюлю - военные расходы 
НАТО будут увеличиваться 
до 5% ВВП. То есть двадца-
тую долю доходов Европа от-
даст на оружие. Откуда деньги, 
Зин? Мы проверили - в кошеле 
огромная дыра. Вот что пишут за-
падные СМИ:

 ✓ Первая экономика Европы, Гер-
мания, отменила потолок госдолга, 
чтобы суметь покрыть военные рас-
ходы еще в марте 2025 года.

 ✓ За прошлый год в ФРГ закрылось 
рекордное за 14 лет число предпри-
ятий, сообщает немецкий «Центр 
исследований экономики Европы» 
(ZEW). Хуже было только в 2011-
м, после мирового экономического 
кризиса. Но и эти показатели скоро 
будут побиты, считают аналитики.

 ✓ Вторая экономика, Франция, по-
ставила новый антирекорд в истории 
страны - госдолг превысил 114% от 
ВВП. Из-за тяжелейшей ситуации 
в экономике и социальной сфере 
страну штормило так, что за полтора 
года сменилось три премьера. Даже 
Олимпиада не спасла - по итогам 
2024-го, ВВП вырос на жалкие 1,1% 
(у России - 4,3%).

 ✓ Еврокомиссия признала - эконо-

мика Европы не успевает за разви-
тием ведущих стран, особенно в об-
ласти передовых технологий. ЕС все 
больше зависит от поставок из Китая 
и США. И с каждым годом ситуация 
становится все сложнее. 

 ✓ Трудоспособное население ЕС 
ежегодно сокращается на 2 млн. В 
Германии 86% работодателей стал-
киваются с проблемами при поиске 
квалифицированных кадров. Моло-
дежь не может найти работу из-за 
низкой квалификации. Усугубляют 
проблему мигранты. В ФРГ их 20,9% 
населения.

ПРИЗРАЧНАЯ УГРОЗА
Именно в этот «благоприятный» 

момент Европа  в феврале выделяет 
50 млрд евро на помощь Украине. В 
июне обязуется тратить 5% ВВП на 
военные нужды в рамках НАТО. За 
счет чего?

Насколько хуже будут жить при-
выкшие к стабильности немецкие 

бюргеры? Единственная вещь, ко-
торая может оправдать такой чудо-
вищный коллапс привычной сытой 
жизни, - угроза тотального уничто-
жения. Иначе массовых протестов, 
вплоть до падения Макрона, Мерца, 

либералов в ведущих странах Ев-
росоюза, не избежать.

И о чем же заговорили ев-
родепутаты и престарелые 
генералы после саммита 
НАТО? О войне с Росси-
ей! Ее уже третий год про-
рочат «лет через пять». В 
ряде стран государствен-
ные СМИ советуют го-
товить «тревожные че-

моданчики». Так, немцы 
и британцы по указке 

Focus и Daily Mail запаса-
ются консервами, аптечка-
ми, перочинными ножами 
и таблетками на первые 72 
часа «войны с Путиным».

БЕДНЕЮТ РАДИ ДЯДИ
Казалось бы, военные рас-

ходы, вливания в экономи-
ку могут помочь хотя бы на 
год-два отсрочить эконо-
мический коллапс Европы? 
И снова промах.

Несмотря на серьезные 
планы по возведению но-

вых оборонных заводов, Европа не 
в состоянии сама обеспечить себя 
нужными вооружениями. Страны 
ЕС не вытягивают даже собственные 
планы по производству снарядов на 
Украину - как пишет Bloomberg, не 
хватает пороха и тротила. К 2028-
му планируют нарастить производ-
ство на 50%. Куда уж тут обеспечить  
НАТО!

А значит, «оборонные» деньги уте-
кут в США. Которые сохранили до-
статочные производственные мощ-
ности. Считаем: из 5% на вооружения 
тратится 3,5%. Общий ВВП европей-
ских членов НАТО в 2024 году - около 
14 трлн долларов.

Итого примерно 490 миллиардов 
долларов в год будет уходить на ору-
жие. И львиная доля этих денег от-
правится американцам. Как же по-
сле саммита НАТО Трампу хотелось 
на весь мир заорать: «Я заработал 
триллионы!..»

Да, Россия тратит 6,3% своего ВВП 
на оборону. Но мы-то не дядю кор-
мим - а тратим все на себя! Кроме 
того, Владимир Путин заявил - эта 
ситуация и возникла только пото-
му, что нам нужна одна победа. Мы 
не обманываем своих людей. Уже в 
следующем году расходы на вооруже-
ние начнут сокращаться. И в 2027-м, 
2028-м…

И где Европа нашла агрессора - не 
в зеркале ли? 

ХАРАКИРИ
В субботу президент Франции за-

явил, что у ЕС есть новый «подарок» 
для России.

- 18-й пакет санкций выглядит 
очень секси для всех. Все только о 
нем и говорят, - заявил Макрон.

В новом пакете Европа собирает-
ся понизить порог цен на нефть до 

45 долларов. В попытках сбить миро-
вые цены на черное золото.

Вот только не может «великая не-
фтяная держава» Франция, как и 
нищающий ЕС, реально контроли-
ровать нефтяные потолки. Только 
сидеть на полу, нацепив подгузник 
(а без нефти и подгузник-то не сде-
лать!), и с замиранием сердца следить 
за ситуацией в мире.

Вспомните конфликт на Ближнем 
Востоке. Иран, который контроли-
рует одну из главных нефтяных арте-
рий - Ормузский пролив, сцепился с 
Израилем. Через сутки цены на нефть 
взлетели на 20%. А ЕС заткнул рот 
кляпом и вычеркнул «порог цен» из 
списка санкций. Можно представить, 
как пачками пили успокоительное 
Мерц, Макрон и Урсула фон дер Ляй-
ен, когда после ударов США Иран 
грозился пролив закрыть. А если б 
закрыл? Что делать? К России на ко-
ленях ползти, снимая санкции? Или 
просто тихо сдохнуть, как и преду-
преждал Путин?

Все понимают: реальный кон-
троль над нефтяными ценами у 
стран-добытчиков, объединенных 
в ОПЕК+. Туда входит и Россия. И 
ОПЕК+ попросту не позволит ценам 
на нефть рухнуть в небытие, какие 
бы «потолки» ни придумывали евро-
пейцы. Инструменты есть - в любой 
момент можно сократить или нарас-
тить добычу черного золота.

А что касается России… Еще в 
2022 году Евросоюз впервые уста-
новил порог цен - 60 долларов за бар-
рель. Владимир Путин немедленно 
запретил продавать нефть, если на 
ее цену действуют подобные ограни-
чения. А на освободившееся россий-
ское черное золото тут же нашлись 
новые покупатели и новые транс-
портные коридоры - через Азию.

Так что, Макрон, секси? И совсем 
не страшно?

ЖАЛКИЙ КОНЕЦ
Подводя итог: как бы ни старалась 

воинствующая Европа ударить Рос-
сию побольнее, заканчивается все 
неинтеллигентно. Даже жалко. Бес-
пардонная ложь собственным граж-
данам, бесконечные санкции и воен-
ные угрозы. И все ради того, чтобы 
жить хуже, профукать собственную 
экономику и угодить в еще большую 
зависимость от США.

Ради чего? Во имя нацистских на-
шивок на рукавах отправляющихся 
домой в морозильных камерах вэсэ-
ушников? Ради мести за предков? 
Кстати, в пятницу обнаружилось, 
что дед новой главы британской 
разведки МИ-6 был добровольцем-
бандеровцем. Фашистские корни 
есть и у Мерца, Бербок, Фриланд, 
Зурабишвили…

Неужели дело Гитлера или На-
полеона, если мы говорим о фран-
цузах, стоит такого продолжения? 
Тогда Россия продолжит дело отцов 
и дедов. Несокрушенная страна го-
това преподать новый урок. Но пока 
предупреждает.

- Они нас хоронят, а сами скоро 
сдохнут! - холодно говорит Путин. 
И лучше бы прислушаться…
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 Европейские вояки  
 с дырявыми карманами

Отважный лидер Франции Макрон (справа) 
уверяет смелого лидера Германии Мерца в том, 
что они найдут миллиарды, чтобы купить много 

оружия для «защиты от злой России».

Книга Егора Яковлева 
«Миссия - уничтожить славянство»
★★★★★ Ростислав:
Книгу мне подарили. Думал, будет много пропаган-

дистских клише. Но оказалось, что это серьезный и 
очень взвешенный исторический труд, который по-
казывает, как Германия в XX веке сошла с ума.
★★★★★ Андрей:
Низкий поклон автору Егору Яковлеву за правду о 

европейском нацизме. Эту книгу надо перевести на 
все языки мира и раздавать пачками 
на каждом заседании ООН.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда»,  
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать  
на shop.kp.ru 

и приобрести в книжных 
магазинах и на маркетплейсах Ре
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Игорь ЯКУНИН

Наши летчики 
били асов США, как 
желторотых птенцов, 
в единственной войне, 
где им пришлось 
сойтись лицом к лицу. 
Как это было.

Когда отборные части спец-
наза из Северной Кореи появи-
лись на передовой в Курской 
области, многие восторжен-
но удивились: почему именно 
КНДР с такой готовностью 
бросилась нам помогать? А се-
крет прост. История брат-
ства и взаимопомощи двух 
наших армий началась ровно 
75 лет назад, когда советские 
войска пришли на помощь Ким 
Ир Сену в Корейской войне.

Как советские летчики ста-
ли легендой в Северной Корее 
и почему в Америке до сих пор 
не могут забыть унижения от 
разгромного проигрыша нашим 
воздушным асам? Как вообще 
получилось, что в прямом 
столкновении сошлись лет-
ные части двух сверхдержав - 
СССР и США? И как впервые 
появилось понятие «буферная 
зона»? На все эти вопросы от-
вечает «Комсомолка».

КАК РАЗДЕЛИЛИ 
ПОЛУОСТРОВ?

Поделить Корею на Север-
ную и Южную решили еще 
в июле 1945-го, на «кон-
ференции победителей» в  
Потсдаме. Японию тогда 
только готовились громить, 
а Корея была, по сути, ее ко-
лонией, которой командовал 
генерал-губернатор. План 
был прост: ввести в Корею 
на три года союзные войска, 
чтобы Япония даже не меч-
тала туда вернуться.

Страну поделили на две ча-
сти: по 38-й параллели - прак-
тически посередине. Южная 
часть, 100,5 тысячи квадрат-
ных километров, была отдана 
под контроль США. Север-
ная - 122,7 тысячи «квадра-
тов», под СССР.

Японию разгромили, при-
вели план в действие, и до 
1948 года Корея погрузилась 
в покой.

КЕМ БЫЛ КИМ ИР СЕН
Ким Сон Чжу (именно так 

на самом деле звали будуще-
го вождя КНДР) родился не-
подалеку от Пхеньяна в семье 
сельского учителя. С 14 лет 
был в марксистском подпо-
лье, а с 19 - в анти японском 
партизанском движении. 
Тогда-то он и стал Ким Ир 
Сеном (восходящим солн-
цем). В конце 1940-го Ким 
со своим отрядом перешел 
границу СССР и базировал-
ся под Уссурийском, совер-
шая рейды против японцев. 
Стал командиром стрелко-
вого батальона, в котором 
воевали корейцы, китайцы, 
нанайцы. И к осени 1945-го 
был уже капитаном Красной 
армии, помощником совет-
ского коменданта Пхеньяна. 

А через три года - премьером 
КНДР.

В марте 1950-го Ким прие-
хал в Москву к Сталину - об-
судить, как двигать идеи со-
циализма в Корее дальше - с 
севера на юг.

СТОЛКНОВЕНИЕ 
СВЕРХДЕРЖАВ

Искрить в Корее начало 
сразу, как только советские 
и американские войска, от-
быв трехлетний срок, стали 
покидать полуостров.

15 августа 1948-го на юге 
была утверждена Республика 
Корея. 9 сентября 1948-го на 
севере образовалась КНДР. 
Лидер «южан» Ли Сын Ман 
заявил, что его режим - един-
ственная законная власть во 
всей Корее. Лидер «северян» 
Ким Ир Сен ответил тем же.

За первым стояли США. За 
вторым - СССР и Китай. Ни-
кто не хотел уступать: Корея - 
важный транспортный пере-
кресток, плацдарм для кон-
троля над морскими путями.

Война началась внезапным 
ударом «северян» 25 июня 
1950 года и шла как на каче-
лях - «южная» столица Се-
ул переходил из руки в руки 
4 раза. Пришлось вступать в 
бой сверхдержавам. Ким Ир 
Сена спасали от разгрома ки-

тайские сухопутные войска. 
И советские ВВС. «Южан» - 
войска США и пара британ-
ских пехотных бригад.

Началась «война на исто-
щение».

ПЕРЕМИРИЕ  
ПО ЛИНИИ ФРОНТА

Миром запахло лишь вес-
ной 1953-го, после смерти 
Сталина. Президиум ЦК 
КПСС проголосовал за окон-
чание боевых действий, и на-
чался обмен пленными.

Перемирие было подписа-
но летом, введя в обиход по-
нятие «демилитаризованная 
зона». Ее, длиной 241 кило-
метр и шириной 4, провели 
по линии фронта.

Несмотря на то, что мир-
ный договор лидер «южан» 
подписывать отказался, го-
рячая война закончилась. С 
огромными людскими поте-
рями для корейцев - до 3 мил-
лионов человек. И с мини-
мальными приобретениями 
для южан - около 3900 кв. ки-
лометров. А страна осталась 
расколотой надвое…

КАК ВОЕВАЛИ  
НАШИ ЛЕТЧИКИ

В КНДР до сих пор ходят 
легенды о русских асах в небе. 
Наш последний «корейский» 
Герой Советского Союза Сер-
гей Крамаренко рассказывал 
журналисту «КП», как воевал 
он и летчики 324-й авиадиви-
зии под командованием ле-
гендарного Ивана Кожедуба.

Нужно заметить - советские 
передовые «МиГи» могли 
подниматься выше сверх-
современных американских 
F-86 «Сейбр». И это давало 
нашим летчикам огромное 
преимущество - они мог-
ли стремительно атаковать 
сверху, из более выгодной 
позиции. И громили про-
тивника.

Например, как шел бой над 
Сенсеном:

- 17 июня 1951 года наши 
шесть МиГ-15, одним из ко-
торых управлял я, вступили в 

бой с дюжиной F-86, - вспо-
минал Сергей Крамаренко. - 
Против меня оказалось сразу 
трое американцев! Но я знал 
возможности своего «МиГа». 
Просто надо было быстро ре-
шить, кого атаковать.

Если атаковать нижнюю 
пару, понял Крамаренко, то 
«правый ведомый сверху ата-
кует и собьет меня». Значит, 
бить нужно именно по нему.

- Он шел в правом разво-
роте с набором высоты. Я 
спикировал. Зашел в хвост. 
Прицелился. И с 600 метров 
открыл огонь. Снаряды на-
крыли «Сейбр». Видимо, по-
пал в турбину. Пошел сизый 
дым. Американец накренился 
и вошел в пикирование…

ИХ БЫЛО ВТРОЕ 
БОЛЬШЕ…

Грандиозный бой произо-
шел 12 апреля 1951 года. В 
этот день 48 американских 
бомбардировщиков В-29А 
пытались нанести массиро-
ванный удар по железной 
дороге и шоссейным мостам 
КНДР. «Бомберов» сопрово-
ждали истребители - 18 «Сей-
бров», 34 «Тандерджета» и 
24 F-80C. 124 американским 
машинам противостояли все-
го 44 советских «МиГа».

Крамаренко вспоминал тот 
неравный бой:

- Ведущий нашего полка 
передает: «Впереди-слева-
ниже противник!» Я вижу 
две группы огромных серых 
машин. Ромбами летят. Че-
тыре звена по три самолета. 
Следом еще три ромба.

Рассказывая мне, пожилой 
летчик переживал бой, как 
вчера:

- Я в секунды оказываюсь 
сзади ведущего группы ис-
требителей. Попадаю в самую 
гущу. Открываю огонь по пе-
реднему самолету. Первая оче-
редь - мимо. Вторая накрывает 
«Тандерджет». Он переворачи-
вается. Из сопла - сизо-белый 
дым. Крутясь, уходит вниз…

За 10 минут советскими 
асами были сбиты 10 амери-
канских бомбардировщиков, 
три истребителя F-80С и один 
«Сейбр».

А за все время противостоя-
ния в небе Кореи 176-й гвар-
дейский авиаполк, где воевал 
Крамаренко, потерял в боях 
15 «МиГов». И сбил не менее 
107 самолетов противника.

То есть соотношение авиа-
ционных побед к потерям со-
ставляли 7 к 1.

И секрет такого мощно-
го превосходства советских 
летчиков над американскими 
был не только в технике. Хотя 
«МиГи», конечно, показали 
себя в Корее во всем велико-
лепии и за ними выстроилась 
очередь: многие страны хо-
тели купить для своих войск 
лучший в мире советский 
истребитель - «русскую мол-
нию». Но еще и наши асы ока-
зались во много раз опытнее - 
ведь еще недавно они сбивали 
гитлеровцев из люфтваффе.

А где же тогда опыт Второй 
мировой у американцев? Ведь 
они воевали против японцев? 
Вопрос справедливый. И от-
вет прост - летчики США в 
основном взлетали, бомбили 
японские города и базы и воз-
вращались. Без дуэлей в воз-
духе и серьезного сопротивле-
ния со стороны противника.

Японские камикадзе, как 
выяснилось, это вам не ма-
стера из люфтваффе!

В итоге один только Кра-
маренко записал на свой счет 
«чертову дюжину» сбитых 
американских самолетов. И 
за свои подвиги был награж-
ден Золотой Звездой Героя.

Корейский разгром
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По официальным данным,  
советские летчики дивизии Кожедуба  

сбили 215 самолетов врага.  
Среди них - новейшие на тот момент 

F-84 Thunderbolt и F-86 Sabre.
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Ас истребительной 
авиации, участник 

Великой Отечественной 
и Герой СССР Сергей 
Крамаренко сбил над 

Кореей 13 «американцев». 
Как это было -  

он рассказал лично.

Помнят ли в КНДР наш подвиг
Советских летчиков в Северной Корее воспевают уже больше 

70 лет. Главы КНДР приглашали Сергея Крамаренко на празднование 
почти каждой годовщины окончания Корейской войны. В 1993 году, 
уже выйдя в отставку, летчик решился поехать - встречали как героя. 
Ездил и на следующий год - выступал на митингах. Рассказывал, что 
американских пилотов можно и нужно побеждать.

Жаль, что в 2019 году наш герой из-за старости не смог приехать 
на открытие в Пхеньяне памятника в честь советских асов, защищав-
ших небо Северной Кореи в 1950-е. Но по радио услышал: «Слава 
солдатам и офицерам Советской армии, сражавшимся в боях за 
свободу нашей Родины!» Теперь неподалеку от этого монумента в 
Пхеньяне воздвигнут еще один - во славу корейских солдат, помогав-
ших освобождать приграничье Курской области. Похожий памятник 
уже решено поставить и в России, на самой Курщине.

Северокорейцы ничего не забыли. И отдали долг своим братьям 
по оружию…

КСТАТИ
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Евгений БЕЛЯКОВ

Три миллиарда переводов 
на сумму свыше 20 трлн руб
лей  именно столько тран
закций, по данным Центро
банка, совершили россияне 
в первом квартале этого го
да. Это в два с лишним раза 
больше, чем за такой же пе
риод прошлого года. Крат
ный рост идет несколько лет.

Во многих случаях перево
ды по номеру телефона (по 
Системе быстрых платежей) 
заменили собой наличные. 
И многие ими активно поль
зуются. В том числе пред
приниматели, не желающие 
платить налоги, и мошенни
ки, пытающиеся обмануть 
наивных пользователей. Из
за этого банки стали часто 
блокировать счета клиентов, 
подозревая их в попытках 
обойти закон. Иногда  спра
ведливо, иногда  нет.

Как не попасть под раздачу 
и не лишиться доступа к сво
им деньгам в банке? В этом 
давайте и разберемся.

Есть ли риск 
в отправке денег 
другому человеку?

В целом никаких рисков 
здесь нет. Например, если 
коллега оплатил счет в кафе, 
а вы отправили ему ту сум
му, которая с вас причита
лась. Или если вы перевели 
деньги жене на шопинг или 
ребенку на карманные рас
ходы. Это обычные опера
ции. Они не имеют ничего 
общего с предприниматель
ством или отмыванием до
ходов.

 А если я заплатил 
переводом 
продавцу на рынке 
или соседу 
за детскую коляску?

Здесь уже появляются ню
ансы.

За продажу б/у вещей на
логи обычно не платятся. Тут 
никаких проблем.

А вот продажа овощей, мя
са или кофе на вынос  это 
уже бизнес. С доходов прода
вец должен заплатить налог. 
Покупателя это не касается. 
Ведь он с таким же успехом 
мог бы оплатить покупку 
наличными. Единственный 
риск  если потом прода
вец отправит деньги на фи
нансирование терроризма 
и экстремизма. В этом слу
чае отправителя могут при
знать соучастником… Звучит 
устрашающе. Сразу хочет
ся перейти на наличные. 
Но юристы считают это пу
галкой, которая не имеет ни
чего общего с реальностью 
(см. «Мнение эксперта»).

 Что грозит 
продавцу, который 
принимает платежи 
на карту?

А вот это куда более инте
ресный вопрос. Сейчас мел
кие лавочники активно поль
зуются Системой быстрых 
платежей. Условно даже 
лепешку за 30 рублей мож
но купить, отправив деньги 
по номеру телефона. Всем 
(и покупателям, и продавцу) 
это удобно.

Но в последнее время не
которые продавцы столкну
лись с проблемами. Банки 
стали блокировать им счета. 
Некоторые переходят в дру
гие банки, а некоторые воз
вращаются к старым добрым 
наличным. Видимо, чтобы 
избежать лишних проблем 
с налоговой.

Но многие решили «обе
литься», и даже на обычных 
уличных фруктовоовощных 
рынках теперь принимают 

платежи по карте, с помощью 
терминала. С таких доходов 
налоги платятся, и продавцу 
ничего не грозит.

 А что будет мне, 
если я продаю  
б/у вещи, получаю 
арендную плату 
за квартиру 
или покупаю крипту?

 Сами по себе все эти опе
рации легальны. В том числе 
операции по покупке и про
даже криптовалют  они то
же абсолютно законны. Но, 
если суммы и объемы этих 
операций будут большими, 
у налоговой могут возникнуть 
вопросы, платит ли человек 
с этих доходов налоги,  гово
рит Никита Филиппов, заслу-
женный юрист России, вице-
президент Гильдии российских 
адвокатов.

По словам юриста, у каждо
го банка есть свои регламен
ты, в каких именно случаях 
передавать сигнал в налого
вую о подозрительных опе
рациях клиентов. При этом 
по запросу ФНС банки обя
заны предоставить полную 
информацию.

 В обязательном и авто
матическом режиме банки 
информацию об этом не пе
редают в налоговые органы. 

Но если те начали провер
ку конкретного человека, 
то банки обязаны предоста
вить всю информацию по не
му,  говорит Максим Сёмов, 
председатель комитета по по-
вышению финансовой грамот-
ности Ассоциации россий-
ских банков, эксперт проекта  
НИФИ Минфина России 
«Моифинансы.рф».

Тем не менее, если вы вре
мя от времени чтото про
даете и за чтото получаете 
небольшие суммы денег, это 
вряд ли станет поводом для 
налогового разбирательства.

 О каких суммах 
и прочих 
параметрах может 
идти речь?

Эта информация закрытая. 
Единственное, что известно: 
операции на сумму свыше 600 
тысяч рублей попадают под 
надзор Росфинмониторинга.

Кроме того, банки борются 
с мошенниками. Если вдруг 
на вашем счете началась по
дозрительная активность (на
пример, досрочное закрытие 
вкладов и попытка снять 
деньги в банкомате), банк мо
жет приостановить платежи 
до выяснения. Или ограни
чить выдачу наличных сум
мой 50 тысяч рублей в сутки.

И наконец, если вам на счет 
периодически поступают 
деньги и вы тут же их сни
маете в банкомате, это тоже 
сигнал для банка заблокиро
вать вам счет. Потому что тут 
уже может пахнуть обналич
кой похищенного.

 Банки информируют 
Росфинмониторинг об опе
рациях, подлежащих обяза
тельному контролю, а также 
об операциях или действиях 
клиента, связанных с про
ведением какихлибо опе
раций, если возникли подо
зрения, что они совершаются 
в целях легализации (отмы
вания) доходов, получен
ных преступным путем, или  
финансирования террориз
ма,  пояснили в Центро
банке.

 Говорят,  
что с 1 июня ФНС 
начала проверять 
все переводы 
и доначислять 
налоги. Это правда?

С 1 июня действительно 
вышли поправки к законода
тельству. Теперь банки, нало
говая и Росфинмониторинг 
будут жестче проверять тех, 
кто часто получает или от
правляет деньги. Точных кри
териев нет. В ФНС по запросу 
«КП» их тоже не стали обо
значать. Известно лишь, что 
под особым контролем будет 
продажа недвижимости, авто 
или другого дорогостоящего 
имущества, переводы от не
знакомцев и незнакомцам, 
доходы, превышающие офи
циальные, а также повторя
ющиеся переводы от одних 
и тех же людей.

 Банки информируют 
ФНС России об открытии 
счетов гражданам, а также 
отвечают на запросы ФНС 
России о предоставлении вы
писок по счетам клиентов,  
уточнили в ЦБ.

Правда, выставить налого
вый счет только на основании 
этих данных ФНС не смо
жет. Для начала у человека 
потребуют отчитаться о по
лученных доходах, доказать, 
что они получены законным 
путем и с них уплачены все 
налоги (подробнее см. «Мнение 
эксперта»).

Что делать,  
если счет 
заблокировали?

Первым делом нужно об
ратиться в банк и узнать при
чину. А дальше действовать 
по обстоятельствам  предо
ставить банку нужные до
кументы и т. д. Блокировка 
счета физлица  редкий слу
чай. Как правило, если все 
в порядке, счет разблокируют 
в течение двухтрех дней.

СПРАВКА «КП»

Система быстрых платежей: 
инструкция по применению

Это сервис Центробанка и Национальной системы платежных карт. 
Через него можно отправлять деньги по номеру телефона между 
разными банками. Средства приходят мгновенно.

Без комиссии можно переводить другим людям до 100 тысяч 
рублей в месяц, а самому себе на счет в другом банке - до 30 млн 
рублей в месяц.

Свыше этой суммы комиссия составляет 0,5%, но не более 
1500 руб лей за одну операцию.

Кроме того, по СБП можно оплачивать покупки в магазинах - че-
рез куар-код.

Из-за чего банк может 
заблокировать карту и счет?  

Кому опасно отправлять деньги? 
Отвечаем на самые тревожные 

вопросы о денежных переводах: 
с карты на карту  

или по номеру телефона.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

7 тысяч рублей - 
средняя сумма перевода

70% банковских 
клиентов делают 

переводы
40% переводов - 
между своими счетами 
в разных банках

1 раз в 3 дня - 
средняя частота переводов

Как растет 
объем 
переводов 
по СБП
• 2021 
• 2022 
• 2023 
• 2024 
• 2025 

0,64
2,34
4,95
9,1
20,2

По данным ЦБ 
за 1-й квартал 
каждого года.

По данным ЦБ
за 1-й квартал 
2025 года.

Трлн
руб.

   Опасности     перевода
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В целом большинству 
банков не очень выгодно 
блокировать счета своих 
клиентов. Если им посту
пают деньги, то банку хо
рошо. Он может ими поль
зоваться. Как правило, это 
оборотные деньги. На них 
не  начисляются процен
ты. Терять такого клиента  
не хочется.

Но бывает, что банки (осо
бенно мелкие) злоупотреб
ляют безопасностью. На
пример, могут блокировать 
счета при попытке вывести 
крупную сумму денег. Прав
да, это их не спасает. После 
такого опыта клиент обычно 
забывает дорогу в этот банк 
и пишет негативные отзывы 
везде, где только можно. 
Поэтому банки пользуются 
этим правом только в ис
ключительных случаях.

Бояться блокировки и пе
реходить на наличные нет 
смысла. Но определенную 
осторожность проявлять 
никогда не помешает.

Варианта два. Это может быть действи
тельно ошибка. Человек ввел не ту цифру 
номера телефона и не проверил имя по
лучателя. Или случайно отправил одно
фамильцу, выбирая адресата из контакт
ной книги. А может быть мошенничество. 
Второе встречается чаще. Но определить 
фальшь довольно просто.

Добросовестный отправитель попросит 
вернуть деньги на свой номер телефона. 
А преступник придумает какуюнибудь при
чину, чтобы убедить вас отправить деньги 
комунибудь другому. И вуаля  вы неожи
данно для себя превратились в пособника, 
поскольку стали частью цепочки пересыл
ки украденных денег.

Что делать? Если это действительно 
ошибся ваш знакомый, риск минималь
ный. Созвонились, пошутили и вернули 
деньги. Во всех остальных случаях нужно 
позвонить или написать банку в чате мо
бильного приложения, что вам на карту 
пришли неопознанные деньги. Даже если 
вас никто не просит их вернуть.

Ведь присвоить деньги в таких случаях 
нельзя. Через какоето время настоящий 
владелец может найтись. Он сделает за
прос в банк (по закону оспорить перевод 
можно в течение трех лет), и правда откро
ется. Если получатель успел потратить эти 
деньги, придется отвечать за «необосно
ванное обогащение»  до двух лет тюрьмы.

На карту пришли деньги 
от неизвестного контакта. Что делать?

экономические полосы

РЕЗЮМЕ

Антон  ИВАНОВ, научный 
руководитель факульте-
та права Высшей школы 
экономики, экс-предсе-
датель Высшего арби-
тражного суда России:

 Для плательщика, по об  
щему правилу, не имеет 
значения, в каких целях 
адресат использует банков  
скую карту: для личных нужд 
или для ведения предпри
нимательской деятельно
сти. Риск ответственности 
за неуплату налогов лежит 
на получателе, если только 
не будет доказано, что пла
тельщик был его соучаст
ником (нужен его умысел).

То же самое касается 
уголовной ответствен
ности. Привлечение к от
ветственности за финан
сирование экстремизма 
и  терроризма возможно 
лишь при наличии умысла. 
Умысел должны доказы
вать правоохранительные 
органы. Если они не смо
гут этого сделать, платель
щик считается невинов
ным (презумпция невинов  
ности всетаки). Отсюда 
денежный перевод «неиз
вестно кому» сам по себе 
не  влечет ответственно
сти, даже если невозмож
но вспомнить, при каких 

обстоятельствах он  был 
совершен.

Если вы  заплатили за 
огурцы или капусту и 
вспомнили об этом, пре
красно, мяч оказывается 
на стороне правоохрани
тельного органа, который 
вынужден доказать, что 
вы знали о целях финан
сирования (имели умы
сел). Если же вы не пом
ните об обстоятельствах 
платежа, так и скажите, 
это не фатально. От обя
занности по доказыванию 
правоохранительный ор
ган никто не освобождал. 
А там уж как пойдет…

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Привлечь за поддержку терроризма 
можно лишь при наличии умысла»

   Опасности     перевода
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- Случается, что молодежь при переводах денег 
друг другу в шутку оставляет в назначении платежа 
комментарии вроде «на взрывчатку» или «взятка». 

КАК СЛОВО 
НАШЕ 
ОТЗОВЕТСЯ

В Роскачестве недавно предупредили, 
что некоторые слова нельзя писать 
в поле «сообщение» при отправке денег. 
По мнению экспертов, заблокировать 
счет могут в двух случаях. 

Во-первых, 
при подозрении 
на незаконную деятельность. 

Во-вторых, если 
получатель 
занимается бизнесом.

Такие шутки могут закончиться блокировкой 
не только перевода, но и счета, а возможно, и привлечением 
следственных органов, - предупредили в Роскачестве.
Понятно, что наркодилеры, террористы и прочие преступники 
вряд ли будут честно признаваться банку, на что именно они 
переводят деньги. Но на поиск ключевых слов могут быть 
заточены информационные системы банков - 
счет могут заблокировать автоматически.
В целом поле «Назначение платежа» не является 
обязательным. Писать туда какой-либо текст 
или нет - это остается на усмотрение отправителя. 
Но в некоторых случаях лучше все же писать. 
Например, если бывший муж не по судебному решению, 
а добровольно переводит алименты на детей. 
Это позволит избежать возможных споров в будущем.

- Здесь основная рекомендация - 
надо писать то, что есть на самом 
деле. Тогда в будущем в случае чего 
будет проще дать объяснение, - 
советует Никита Филиппов.
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Гарик АРОЯН,  
Михаил ПОЛЫНЦОВ

Судьбоносная для «быков» 
игра случилась 24 мая. Тог-
да в матче с «Динамо» ФК 
«Краснодар» и стал облада-
телем трофея, закончив игру 
на домашнем поле со счетом 
3:0. И сейчас в качестве чем-
пионов футболисты готовят-
ся к новому сезону. 

«КубоК - ГалицКому, 
шампаНсКое -  
в воздух»

С главным тренером ФК 
«Краснодар» Мусаевым мы 
встретились на тренировоч-
ной базе «Четук», где сейчас 
«быки» готовятся к новым 
играм. Тренер пригласил нас 
в просторный зал, где из па-
норамных окон открывается 
вид на уютный пруд. 

- Мурад Олегович, вы вы-
глядите загорелым. Все же 
удалось отдохнуть? Сами иг-
роки ведь были в отпуске. А 
тренер вообще отдыхает? 

- Конечно, у меня тоже 
был небольшой отпуск, - 
улыбнулся Мурад Мусаев, 
усаживаясь в мягкое кожа-
ное кресло зала теоретиче-
ской подготовки, где обыч-
но футболисты разбирают 
по видео тактику соперни-
ков. - Первые восемь дней 
с семьей провели на море, 
потом уехали в предгорье 
Адыгеи, в горы. 
Успел и домаш-
ними делами 
позаниматься. 
Так что через 
пару недель 

уже снова захотелось ра-
ботать.

- А футболисты в какой 
форме вернулись? Кто набрал 
больше всего килограммов, 
пока отдыхал? 

- Никита Кривцов набрал 
чуть больше килограмма, но 
это вопрос нескольких дней. 
Его вес уже почти в пределах 
нормы. Все молодцы, прие-
хали в хорошей форме.

- Не можем не спросить, хо-
тя, наверное, вам этот вопрос 
задавали чаще остальных: как 
клуб отпраздновал чемпион-
ство? 

- Был банкет в ресторане в 
центре города. На нем высту-
пал Гурам Амарян и различ-
ные краснодарские группы. 
Все пели, танцевали, весе-
лились. Наше чемпионство 
праздновал весь город - вот 
то, что запомнилось больше 
всего. 

- Когда футбольные клубы 
побеждают в лиге, игроки са-
дятся в автобус и едут по го-
роду, показывая фанатам свой 
кубок. Наши же ребята гоняли 
вокруг стадиона на джипах, и 
это тоже было ярко. А вы хоте-
ли бы «чемпионский автобус»?

- Ну если бы у нас был ав-
тобус без крыши, то 

да, конечно. Но ни-
чего, это повод по-

стараться еще раз 
стать чемпиона-
ми, чтобы выехать 

на «чемпионском автобусе». 
Это первый наш титул, и мы 
поскромничали, не стали за-
ранее искать автобус. Но и без 
него все были очень счастливы.

- Наверняка и игристое ли-
лось рекой. Сколько шампан-
ского выпили в чемпионский 
вечер? 

- По-моему, все разлили в 
раздевалке, пока радовались 
победе и титулу. Мне кажет-
ся, его никто и не пил.

- Самое неожиданное по-
здравление после чемпион-
ства?

- Звонок от президента 
России Владимира Путина. 
Это было неожиданное и 
очень важное поздравление! 
Поздравили тренеры мно-
гих команд РПЛ. Так, бы-
ли поздравления от легенд 
тренерского цеха Семина, 
Бердыева, Гаджиева - кто-
то позвонил, кто-то написал.

- А символичные моменты 
были? 

- Знаете, все, что происхо-
дило после свистка, можно 
назвать символичным. Осо-
бенно когда после награжде-
ния Эдик Сперцян передал 
кубок Сергею Галицкому. 
Ведь никто заранее не дого-
варивался об этом. Но таким 
образом капитан выразил на-
ше общее уважение и любовь 
к президенту клуба.

в Начале сезоНа 
Не было половиНы 
состава

- Мурад Олегович, а ведь 
многие не особо верили в чем-
пионство команды. Особенно 
в начале сезона, когда случи-
лось поражение в Суперкубке, 
потом три ничьи... У вас были 
сомнения?

- Конечно, я понимал, что 
есть проблемы с составом. 
У нас не было фланговых 
защитников. Тогда мы еще 
не приобрели Диего Косту и 

Джованни Гонсалеса, Джон 
Кордоба, Кевин Кастаньо, 
Лукас Оласа не вернулись 
с Кубка Америки, а Сергей 
Петров был травмирован. 
Команда была недоуком-
плектована. Мы играли сме-
ло, хорошо провели второй 
тайм, но этого не хватило для 
победы. В целом же тяжело 
начали чемпионат. Но в то 
же время понимал - когда 
ребята вернутся, мы закон-
чим трансферную кампа-
нию, то станем сильнее. И 
чтобы игроки тогда не по-
теряли веру в себя, мне, как 
тренеру, приходилось много 
разговаривать с ними. Это 
была хорошая проверка на-
шего характера, никто из иг-
роков не дрогнул, команда 
сплотилась. 

- И когда случился перелом?
- Поворотными стали мат-

чи с ЦСКА и «Пари Нижним 
Новгородом». В этих играх 
мы добились побед на по-
следних минутах. И тогда мы 
стали увереннее, сильнее. К 
тому же приехали новички, 
вернулись ребята из Аме-
рики. Команде нужно было 
один-два матча, чтобы при-
тереться, набрать форму. И 
дальше уже все пошло мощ-
нее. Хочу отметить и наших 
болельщиков - они гнали 
нас вперед, поддерживали. 
А когда уже потом, на своем 
стадионе, мы одержали по-
беду над «Зенитом», поняли 
- точно сможем побороться 
за золото. 

- Команда же еще осталась 
и без своей звезды - Матвея 
Сафонова, который ушел в 
«Пари Сен-Жермен» прямо 
перед стартом сезона. Гово-
рили с ним? Он сомневался?

- Конечно же, мы пого-
ворили. Матвей мне тогда 
сказал: «Даже думать нечего, 
надо ехать. Это вызов». И я 
его поддержал, очень верю в 

него. Нисколько не сомнева-
юсь, что Сафонов способен 
вытеснить из основного со-
става Джанлуиджи Донна-
румму. У Матвея для этого 
все есть. В первом же сезоне 
за «ПСЖ» Сафонов добился 
многого: сыграл 17 матчей, 
выучил французский, взял 
все титулы, был основным 
вратарем в финале Кубка. 
Стараюсь по возможности 
смотреть его игры в составе 
чемпиона Франции. Думаю, 
он тоже следит за тем, как мы 
выступаем. Матвей постоян-
но на связи с ребятами.

сперцяН: уходит  
или остается

- Мурад Олегович, а если, 
допустим, Эдуарда Сперцяна 
позовут в другой клуб, вы его 
отпустите?

- Безусловно, он, как и 
Матвей, своей игрой заслу-
жил шанс попробовать себя 
за границей. И если посту-
пит предложение, которое 
устроит и клуб, и Эдуарда, 
то он может уйти. Но я бы 
все же хотел, чтобы лиде-
ры остались. Тем более что 
Сперцян - не только капитан 
команды, он легенда «Крас-
нодара», человек, которого 
очень любят в городе. 

Во время отпуска мы разго-
варивали с ним о следующем 
сезоне. И я сказал ему: «Как 
бы твоя жизнь ни сложи-
лась, у тебя будет отличная 
карьера, отличное будущее. 
У тебя есть два хороших ва-
рианта: уехать за границу или 
остаться дома. Но, конечно, 
мы все хотим, чтобы Эдуард 
Сперцян продолжил писать 
историю родного клуба».

П рошедший сезон стал 
для ФК «Краснодар» 
историческим. Коман-
да впервые стала чем-

пионом Российской Премьер-
лиги, сдвинув с пьедестала 
«Зенит», который последние 
шесть лет занимал первую 
строчку турнирной таблицы.
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Как ковалась 
победа и в каком 
составе команда 
сейчас, в интервью 
«Комсомолке» 
рассказал 
главный тренер 
ФК «Краснодар» 
мурад мусаев.

Лишиться звезд и стать      чемпионом

Сразу после того, как кубок вручили команде, 
капитан «быков» Эдуард Сперцян передал его 

президенту клуба Сергею Галицкому.

Эдуард Сперцян и Александр Черников  - 
с медалями и главным трофеем.

тренер -  
об укреплении состава 
и задачах клуба. 

- Недавно команда по-
полнилась новыми игрока-
ми. Теперь за «Краснодар» 
играют Густаво Сантос, 
Жубал, Виталий Стежко и 
Александр Корякин. Будут 
ли еще громкие трансферы?

- Громкие - вряд ли. Но,  
надеюсь, подпишем двух-трех 
игроков хорошего уровня, ко-
торые реально будут претендо-
вать на место в составе. Нам 
нужен фланговый защитник, 
хотим укрепить центр поля, да 
и в группу атаки нужен человек.

- А какие задачи у клуба 
сейчас? 

- В прошлом сезоне мы наце-
ливались на победу в каждом 
матче. Так будет и сейчас, побо-
ремся за каждый трофей.

Кто нужен 
команде

ваЖНо
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КОНКРЕТНО

Как Мусаев  
борется со 
стрессом, чем 
занимается  
в свободное  
от работы время 
и где любит 
гулять  
в Краснодаре. 

- Как вы боретесь 
со стрессом?

- Стресс - это 
часть профессии. 
Его нужно не из-
бегать, а воспри-
нимать как вызов. 
После поражений 
холодный анализ, 
общение с коман-
дой и много рабо-
ты на тренировках. 
Когда ты работа-
ешь, то находишь-
ся внутри про-
цесса, тебе не до 
страха, не до кри-
тики. Если не мо-
жешь справиться со 
стрессом - не надо 
быть тренером.

- Вы склонны к 
рефлексии?

- Каждый из нас 
старается стать луч-
ше. Осмысляя пре-
дыдущий опыт, мы 

в тренерском штабе 
стараемся избегать 
ошибок, стать силь-
нее как специали-
сты.

- Чем занимаетесь 
вне футбола?

- Люблю прово-
дить время с се-
мьей, путешест-
вовать. У нас есть 
любимые места. 
Если есть пауза на 
игры сборных, всег-
да стараюсь выехать 
на природу.

- А любимые места 
в Краснодаре?

- Улица Красная, 
парк Горького, Бо-
танический сад. 
Люблю просто и по 
своему району по-
гулять, я живу в Фе-
стивальном.

- Часто просят 
сфотографировать-
ся?

- В городе любят 
«Краснодар», поэ-
тому подходят мно-
гие - говорят теплые 
слова, выражают 
поддержку, по-
здравляют. Иногда 
и фоткаемся. (Улы-
бается.)

- Не отказываете?
- Конечно, нет. 

Это же наши бо-
лельщики. Все, что 
делаем, мы делаем 
для болельщиков. 
И очень рады, что 

в минувшем сезоне 
смогли сделать их 
счастливыми.

«БЕз спОРОв,  
НО с дОвЕРиЕМ»

- Мурад Олегович, вы часто 
спорите с президентом клуба 
Сергеем Галицким?

- У нас с Сергеем Никола-
евичем конструктивные от-
ношения. Мы уж точно не 
спорим ради спора. Можем, 
конечно, где-то разойтись во 
мнениях, но в итоге все обсу-
дим и найдем общее решение. 

- По ходу сезона у вас были 
жесткие разговоры с футболи-
стами в раздевалке?

- Их точно было немного, 
даже после неудач. Если ко-
манда выложилась на мак-
симум, важнее поддержка. 
Бывали, конечно, моменты, 
когда приходилось встрях-
нуть ребят. Обычный муж-
ской разговор, без обид. 

- Сергей Галицкий постоянно на-
ходится рядом с командой. Быва-
ло ли, что после какого-то болез-
ненного поражения он заходил в 
раздевалку и «раздавал» команде?

- В этом сезоне такого не 
было. Да и вообще крайне 
редко бывает такое, чтобы он 
высказывал свое недовольст-
во. В основном от него слыш-
ны слова поддержки.

- Был ли перед последним ту-
ром такой посыл от руководст-
ва: не зажиматься, а получать 
удовольствие от момента? 

- Разговаривая с руковод-
ством, обсуждали, что нужно 
наслаждаться этим сезоном, 
проделана отличная работа. 
И все зависело только от нас. 
Мне нравилось все, что про-
исходило в городе перед иг-
рой: весь этот ажиотаж вокруг 
матча, разговоры. А самое 
главное, у ребят был хороший 
и правильный настрой. Все 
говорили, что мы не отдадим 
титул, это наше чемпионство.

ХОРОшая фОРМа  
К сЕзОНу и супЕРКуБОК  
пРОТив ЦсКа

- 12 июля «Краснодар» сыг-
рает с ЦСКА в Казани за Су-
перкубок. Уже есть какие-то 
заготовки и планы на этот 
матч?

- У ЦСКА поменялся тре-
нер. В этом году армейцы с 
Марко Николичем играли с 
ромбом в середине поля. И 
именно это доставляло труд-
ности соперникам, ведь так 
никто не играет в России. 
Сейчас у команды снова но-
вый тренер, и мы пока не 
знаем, что Фабио Челести-
ни будет делать: сохранит 
ромб или перейдет на свою 
схему. Сейчас наша задача - 
работать над своей игрой и 
хорошо подойти к сезону в 
физическом плане.

Лишиться звезд и стать      чемпионом «все, что делаем, для болельщиков»
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Мурад Мусаев 
дал интервью 
«Комсомолке» 

в стенах 
тренировочной 
базы «Четук».
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Яна МУДРЫХ

Краснодар принял первенство 
края по легкой атлетике. 

Участниками состязаний стали 
юноши и девушки до 16 лет. За побе-
ду боролись более 600 спортсменов из 
34 муниципалитетов. Атлеты показа-
ли невероятное стремление к победе.

 ■ Знай наших!

ТГ
-к

ан
ал

 «
ГТ

О
 К

уб
ан

ь»

В Туапсе состоялся 
краевой фестиваль 
Всероссийского 
физкультурно-
спортивного 
комплекса  
«Готов к труду  
и обороне» среди 
семейных команд.

Продемонстрировать 
силу, ловкость, а также 
взаимовыручку собрались 
спортсмены из всех угол-
ков Кубани. Соревнования 
показали высокий уровень 
подготовки, а также уди-

вительную сплоченность 
представителей разных 
поколений. 

В ходе упорной борьбы 
на высшую ступень пьеде-
стала почета поднялись 
представители Успенско-
го района. Лидеры подели-
лись секретом успеха, их 
семья проводит много вре-
мени вместе и не забыва-
ет про регулярные занятия 
спортом. Серебряные на-
грады получили участники 
из Славянского района. Их 
команда также отличалась 
настойчивостью, слажен-

ностью и взаимопонимани-
ем. Третье место заняла 
семья из Новокубанского 
района. 

Мероприятие прошло в 
доброжелательной атмос-
фере. Событие объединило 
любителей спорта, подчер-
кнув важность здорового 
образа жизни. Яркий фе-
стиваль очередной раз до-
казал, что спорт - отличный 
способ укрепления семей-
ных уз, налаживания кон-
тактов и обретения новых 
единомышленников и дру-
зей. 

Бег 100 м

✓ 1-е место - Шамигулов Дамир (Сочи);
✓ 2-е место - Зенков Денис (Абинский р-н);
✓ 3-е место - Куценко Иван (Новопокровский р-н).

Эстафета 4*100 м

✓ 1-е место - Собко Глеб, Ткаченко Руслан, Ле-
вин Илья, Гармаш Кирилл (Краснодар);
✓ 2-е место - Михеев Вениамин, Терещенко 
Михаил, Дьяченко Сергей, Зенков Денис (Абин-
ский р-н);
✓ 3-е место - Павлов Егор, Галиуллин Арсений, 
Зайцев Илья, Шамшин Владимир (Новорос-
сийск).

Прыжок в высоту

✓ 1-е место - Рябушенко Дмитрий (Краснодар);
✓ 2-е место - Сиренко Дмитрий (Белореченский 
р-н);
✓ 3-е место - Песоцкий Даниил (Тихорецкий р-н). 

Прыжок с шестом 

✓ 1-е место - Малинко Степан (Славянский р-н);
✓ 2-е место - Котов Андрей (Славянский р-н);
✓ 3-е место - Шабанов Султан (Славянский р-н). 

Прыжок в длину

✓ 1-е место - Зубарев Клим (Геленджик);
✓ 2-е место - Чубаров Александр (Сочи);
✓ 3-е место - Савчук Григорий (Сочи).

Тройной прыжок

✓ 1-е место - Андреев Кирилл (Армавир);
✓ 2-е место - Вакуленко Тимур (Туапсинский р-н);
✓ 3-е место - Гудратов Саид (Белореченский р-н). 

Метание диска (1,5 кг)

✓ 1-е место - Саргсян Тигран (Краснодар);
✓ 2-е место - Вовненко Денис (Краснодар);
✓ 3-е место - Путинцев Богдан (Гулькевичский 
р-н). 

Метание молота (4 кг)

✓ 1-е место - Ефимов Никита (Гулькевичский р-н);
✓ 2-е место - Савельев Кирилл (Гулькевичский 
р-н);
✓ 3-е место - Путинцев Богдан (Гулькевичский 
р-н). 

Метание копья (600 г)

✓ 1-е место - Куруч Леонид (Апшеронский р-н);
✓ 2-е место - Ждан Константин (Славянский р-н);
✓ 3-е место - Шестопалов Максим (Славянский 
р-н).  

Толкание ядра (4 кг)

✓ 1-е место - Овчаренко Иван (Динской р-н);
✓ 2-е место - Савельев Кирилл (Гулькевичский 
р-н);
✓ 3-е место - Крупченко Денис (Славянский р-н).  

10-борье

✓ 1-е место - Тертица Иван (Павловский р-н);
✓ 2-е место - Иванов Максим (Армавир);
✓ 3-е место - Исмаилов Магамед (Павловский р-н).  

Бег 200 м

✓ 1-е место - Куценко Иван (Новопокровский р-н);
✓ 2-е место - Гармаш Кирилл (Краснодар);
✓ 3-е место - Зенков Денис (Абинский р-н).

Бег 400 м

✓ 1-е место - Ченцов Артем (Краснодар);
✓ 2-е место - Миллер Ричард (Адыгея);
✓ 3-е место - Вдовин Андрей (Гулькевичский р-н).

Бег 800 м

✓ 1-е место - Ченцов Артем (Краснодар);
✓ 2-е место - Нагаев Роман (Краснодар);
✓ 3-е место - Огурцов Михаил (Краснодар).

Бег 1500 м

✓ 1-е место - Туценко Савва (Краснодар);
✓ 2-е место - Нагаев Роман (Краснодар);
✓ 3-е место - Лизунов Даниил (Краснодар).

Бег 3000 м

✓ 1-е место - Хаустов Николай (Краснодар);
✓ 2-е место - Туценко Савва (Краснодар);
✓ 3-е место - Зыбарев Вадим (Краснодар). 

Бег с барьерами 300 м (h - 0,84)

✓ 1-е место - Шамшин Владимир (Новорос-
сийск);
✓ 2-е место - Павлов Егор (Новороссийск);
✓ 3-е место - Лохачев Егор (Апшеронский р-н). 

Бег с препятствиями 2000 м

✓ 1-е место - Хаустов Николай (Краснодар);
✓ 2-е место - Куруч Леонид (Апшеронский р-н);
✓ 3-е место - Полозов Федор (Гулькевичский 
р-н). 

Бег с барьерами 110 м (h - 0,84)

✓ 1-е место - Зайцев Илья (Новороссийск);
✓ 2-е место - Шестопалов Максим (Славянский р-н);
✓ 3-е место - Сумароков Роман (Краснодар). 

Бег 100 м

✓ 1-е место - Стадник Вероника (Краснодар);
✓ 2-е место - Нерсесян Изабэль (Сочи);
✓ 3-е место - Устян Зарина (Апшеронский р-н).

Бег 200 м

✓ 1-е место - Мальцева Милана (Новороссийск);
✓ 2-е место - Стадник Вероника (Краснодар);
✓ 3-е место - Шестакова Анфиса (Краснодар).

Бег 400 м

✓ 1-е место - Шлыкова Софья (Геленджик);
✓ 2-е место - Морару Ева (Геленджик);
✓ 3-е место - Шестакова Анфиса (Краснодар).

Бег 800 м

✓ 1-е место - Шлыкова Софья (Геленджик);
✓ 2-е место - Храмова Варвара (Крымский р-н);
✓ 3-е место - Зелинская Арина (Краснодар).

Бег 1500 м

✓ 1-е место - Храмова Варвара (Крымский р-н);
✓ 2-е место - Зелинская Арина (Краснодар);
✓ 3-е место - Приказчикова Ирина (Сочи).

Бег 3000 м

✓ 1-е место - Герматко Виктория (Апшеронский р-н);
✓ 2-е место - Бабина Амелия (Краснодар);
✓ 3-е место - Позднякова Екатерина (Успенский р-н).

Бег с барьерами 100 м (h - 0,762)

✓ 1-е место - Соболева Ксения (Новороссийск);
✓ 2-е место - Кравец Лали (Тимашевский р-н);
✓ 3-е место - Скрипниченко Алиса (Краснодар).

Прыжок в высоту

✓ 1-е место - Антонова Ксения (Армавир);
✓ 2-е место - Клименко Алина (Павловский р-н);
✓ 3-е место - Родионова Кира (Краснодар), Гер-
ман Анна (Тимашевский район).

Прыжок в длину 

✓ 1-е место - Иванова Аглая (Ейский р-н);
✓ 2-е место - Папина Виктория (Краснодар);
✓ 3-е место - Скрипниченко Алиса (Краснодар). 

Прыжок с шестом

✓ 1-е место - Шульга София (Славянский р-н);
✓ 2-е место - Поспелова Валерия (Славянский р-н);
✓ 3-е место - Ковалева Ярослава (Славянский р-н).

Тройной прыжок 

✓ 1-е место - Радченко Анастасия (Кущевский р-н);
✓ 2-е место - Жердева Екатерина (Армавир);
✓ 3-е место - Щекина Василиса (Абинский р-н).

Метание диска (1 кг)

✓ 1-е место - Карахтанова Елизавета (Красно-
дар);
✓ 2-е место - Ушакова Варвара (Краснодар);
✓ 3-е место - Калинина Арина (Гулькевичский 
р-н).

Среди юношей
Среди девушек

и стар и млад спорту рад!

Мероприятие подчеркнуло важность поддержки родных людей.

Быстрота и сила 
ведут к медалям
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Бег с препятствиями 2000 м

✓ 1-е место - Точенкова Арина (Усть-Лабинский р-н);
✓ 2-е место - Пчелинцева Милана (Успенский р-н);
✓ 3-е место - Горбань Полина (Усть-Лабинский р-н).

Бег с барьерами 300 м (h - 0,762)

✓ 1-е место - Морару Ева (Геленджик);
✓ 2-е место - Тюкина Милана (Новороссийск);
✓ 3-е место - Скачкова Мария (Краснодар). 

Метание копья (400 г)

✓ 1-е место - Фокина Диана (Краснодар);
✓ 2-е место - Казьмина Вероника (Краснодар);
✓ 3-е место - Пыжова Алина (Анапа). 

7-борье

✓ 1-е место - Вовк Кира (Тимашевский р-н);
✓ 2-е место - Исаенко Ксения (Апшеронский р-н);
✓ 3-е место - Крамаренко Софья (Ленинградский р-н).

Толкание ядра (3 кг)

✓ 1-е место - Казьмина Вероника (Краснодар);
✓ 2-е место - Фокина Диана (Краснодар);
✓ 3-е место - Петрова Анна (Краснодар). 

Метание диска (3 кг)

✓ 1-е место - Карахтанова Елизавета (Крас-
нодар);
✓ 2-е место - Петрова Анна (Краснодар);
✓ 3-е место - Удовенко Ирина (Кавказский р-н).

Соревнования прошли на базе ФОК «Динамо» им. ОЧ Л.Брагиной.

Эстафета 4*100м

✓ 1-е место - Пищухина Диана, Мальцева 
Милана, Соболева Ксения, Талаквадзе Злата 
(Новороссийск);
✓ 2-е место - Беспалова Варвара, Герматко 
Виктория, Гребенькова Полина, Устян Зарина 
(Апшеронский р-н);
✓ 3-е место - Потоцкая Вероника, Афанасова 
Арина, Шевченко Полина, Иваненко Варвара 
(Адыгея).

Спорт «КП»
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Актуальные 
тенденции из мира 
моды, рекомендации 
по подбору 
гардероба и советы 
стилиста -  
в разделе 
«Женские 
секреты»  
на сайте 
KP.RU/
WOMAN/
MODA

Хорошая 
погода жи-

телей сред-
ней полосы 
радует неча-
сто. Поэтому, 
когда она на-
ступает, хо-
чется надеть 
б у к в а л ь н о 
все лучшее и 
сразу! Неко-
торые зна-
менитости 

так уже и сдела-
ли. Мы собрали 
самые запоми-
нающиеся об-
разы звезд.

Ольга Бузова
Для съемок шоу в Китае Оль-

гу нарядили в почти националь-
ный жакет с ярко-зелеными ман-
жетами и юбку с металлическим 
эффектом. Блеска стилистам по-
казалось мало, и они добавили 
еще металлические мюли (кстати, 
очень трендовые). Плюс крупные 
серьги с камнями в тон жакету. И 
получилось, на удивление, весьма 
удачно. Ольге лук реально идет. 
Предположу, что все не брендо-
вое и недорогое, но смотрится 
стильно.

Виктория 
Шелягова

Светская львица удиви-
тельным образом сочетает 
любовь к премиальным за-

рубежным брендам и все 
русское. Так, во вре-

мя речной прогулки 
по Волге-матушке 
Шелягова наряди-
лась в цветастое 
платье с волана-
ми от россий-
ского бренда 
You Wanna. 
Кстати, цена 

наряда, по сравне-
нию с брюками Собчак, 
очень приятная - всего-
то 15 тыс. рублей. Об-
раз светская львица 
дополнила традицион-
ным русским платком с 
цветами и бахромой, а 
также красными буса-
ми. Еще и ботильоны 
в тон подобрала. Ну, 
настоящая красна 
девица!

Татьяна 
Брухунова

Кажется, Евгений Петро-
сян не просто так решил 
продавать однушку на запа-
де Москвы (20 млн рублей). 
Потому что бесчисленные 
наряды его молодой супруги 
Татьяны скоро перестанут 
влезать в квартиру. Хотя 
всегда можно поступить, как 
Светлана Бондарчук,  - сде-
лать из квартиры гардероб-
ную. Пестрое платье от рос-
сийского бренда The Warm 
(цена неизвестна) Брухунова 
сочетала с атласными балет-
ками от Miu Miu стоимостью 
почти 125 тыс. рублей. В ко-
миссионке их можно урвать 
за 75 тыс. рублей. Образ 
модница дополнила плетеной 
сумкой-корзинкой от Ульяны 
Сергеенко за 150 тыс. ру-
блей. В целом все симпатич-
но. Но восточный тюрбан с 
головы я бы сняла, он в 
этом романтичном об-
разе в духе тургенев-
ской барышни не очень 
уместен.

Звездный стиль

Вдохновившись шаровара-
ми Ксении Собчак, решила 
посмотреть, что еще инте-
ресного есть в ассортименте 
Loewe после ухода дизайне-
ра Джонатана Андерсона (то-
го самого, кто придумал сум-
ку голубя и жабу). И нашла 
очень необычные джинсовые 
бермуды по более подъем-
ной цене - примерно за 157 
тыс. рублей. Если вы хоти-
те, чтобы ваши бедра стали 
безразмерными, то обратите 
внимание на эту модель. А 
в карманы бермуд, кстати, 
поместится как минимум не-

сколько буты-
лок любимого 
напитка. В 
общем, вещь 

еще и прак-
т ичная . 
Так что 
ждем в 
скором 
б у д у -
щем на 
Ксении 
Собчак.

Ксения 
Собчак

Ксения Анатольевна 
назвала китайскую 
игрушку Лабубу (по 
которой чуть ли не 
весь мир сошел с ума) 

фигней и предложила 
свой вариант аксес-
суара, который куда 
симпатичнее. Звезда 

вышла с сумкой в виде 
кокетливой кошки с голубыми глазами 
и ушками, которая чем-то напоминает 
советскую елочную игрушку. Клатч, 
кстати, относительно недавно презен-
товал бренд Valentino Garavani. Сим-
патичную кису стоимостью почти 446 
тыс. рублей срисовали с живого про-
тотипа. У Дома моды даже была ми-
лейшая рекламная кампания. Впро-
чем, сумка-кошка - не единственный 
«гвоздь программы» Собчак. Чего 
только стоят цветастые шелковые шаровары от Loewe! Смотрятся 
они, конечно, странно, но вообще это последний писк моды. Цена - 
свыше 540 тыс. рублей! Брюки звезда сочетала с белой рубашкой, 
жакетом и мюлями (туфли с открытой пяткой). Что ж, получилось все, 
как любит Ксения, - очень дорого, люксово и непонятно.
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Дочь Дмитрия Маликова тоже неровно ды-
шит к корзинкам. Но, думаю, вдохновлялась 
она не Брухуновой, а Джейн Биркин, которая 
в молодости обожала корзины. А потом Hermes 
специально для Джейн создал культовую сумку 
Birkin. Ибо сколько уже можно ходить с лукош-
ками! Необычной сумкой Стеша дополнила 
образ с полосатым лонгсливом (футболка с 
длинным рукавом.  - Ред.) и панталонами с 
кружевом. Видимо, к шортам девушка подо-
брала и головной убор - кружевную косынку. 
Плюс классические лоферы. На щиколотку 
Маликова надела пластиковую резинку для 
волос. Что могу сказать? Сами по себе все ве-
щи трендовые - начиная от лонга и заканчивая 
очень красивой косынкой, но между собой они 
не сочетаются. Хотя, конечно, с внешностью и 
фигурой, как у Стеши, можно позволить себе 
любые модные эксперименты.
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Когда моя сумка 
станет кошкой. Мяу!

Самые необычные 
образы знаменитостей, 

мимо которых  
не пройти.

Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
стилист  

Ольга РОДИНА.

Стефания Маликова

МОДА, СТОП!
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ЗАДАЧА  
ОТ ВЕРХОВНОГО

- Первый, первый… У ме-
ня там один человек рубится, 
нужна помощь. К нему на-
до прорываться, - с треском 
оживает рация.

- Пошли, пошли уже к нему 
десять «карандашей», скоро 
будут, пусть держится, идут...

Воздух над лесом разрывает 
нарастающий свист снаряда, 
заставляющий инстинктивно 
вжать голову в броник. Взрыв 
раздается метрах в 300 южнее.

- Прошу пройти всех в под-
вал. Я серьезно говорю, - 
приглашает мой попутчик, 
разведчик 83-й бригады ВДВ 
с позывным «Белый».

А я и не возражаю. Оскол-
ки от следующего разрыва 
уже барабанят по накату 
блиндажа. Внутри - скром-
ный фронтовой уют. Дере-
вянный настил, заправлен-
ный спальными мешками, 
«лампочка Ильича» под по-
толком, столик с газовой 
горелкой, прокопченный, 
очень кстати закипающий 
чайник… В это утро против-
ник в Сумской области, на 
Юнаковском направлении, 
впервые за долгое время пы-
тается организовать контра-
таку. Слишком обреченное 
положение у его гарнизона 
в Юнаковке после того, как 
десантники 11-й бригады 
взяли Яблоновку, а уссурий-
цы из 83-й бригады ВДВ за-
чистили лесополосы к югу 
от нее. По факту она теперь 
отрезана от основной трассы 
снабжения из Сум.

Пока остывает чай, разми-
наю забившиеся после мно-
гокилометрового перехода по 
полям, лесам и холмам ноги, 
про себя матеря Зеленского. 
Он ведь заявил, что в Сум-
ской области мы продвину-
лись только на 200 метров. 
Это, может, Журавка нахо-
дится так близко к границе. 
Но о ее освобождении Ми-
нобороны официально со-
общило еще 10 апреля. Бело-
воды, по сводке оборонного 
ведомства, мы заняли 26 мая. 
И все это - в рамках задачи 
Верховного главнокоман-
дующего по созданию зоны 
безопасности в российском 
приграничье. После осво-
бождения Курской области 
нам пришлось двигать линию 
фронта, чтобы обезопасить 
свои населенные пункты от 
ударов украинской артилле-
рии и БПЛА. И приступить к 
восстановлению разрушен-
ного в ходе оккупации.

ТЯЖЕЛО В УЧЕНИИ...
Собственно, само форми-

рование «буферной зоны» 
начинается даже не на «лен-
точке», а глубоко в тылу, на 
полигонах. Здесь моделиру-
ются и отрабатываются буду-
щие задачи, тут же трениру-
ются и те, кто только вышел 
из зоны боевых действий. 
Нет пределов совершенству.

- У нас в батальоне есть три 
критерия отбора, - рассказы-
вает мне замкомандира раз-
ведбатальона с позывным 
«Лимон». - Первый и самый 
главный - желание. К нам 
попадают только те ребята, 
которые пришли осознанно, 
знают цену жизни и для чего 
они здесь. Второй критерий - 
интеллект. Мы - разведчики, 
а разведчик должен обладать 
критическим мышлением, 
уметь работать на разных ви-
дах аппаратуры. Сейчас вой-
на высокотехнологичная. Ну, 
и третий критерий - здоровье. 
Выбираем только лучших и 
благодаря этому выполняем 
все поставленные задачи. 
80% успеха куется здесь, в 
тылу, при подготовке.

- Для чего они здесь? Что 
говорят?

- Мотивация у всех разная - 
у кого-то деньги, у кого-то 
чувство справедливости. Но 
в этом подразделении люди 
четко понимают, что защи-
щают интересы страны. И я 
все время бойцам говорю, что 
мы - самые верные сыны Ро-
дины, потому что мы сейчас 
здесь.

Рядом раздается авто-
матная стрекотня, взрыва-
ются гранаты. Десантники 
двойками и тройками отра-
батывают штурм опорного 
пункта, который им вскоре 

предстоит брать в реально-
сти. На другой точке учатся 
уворачиваться от дронов и 
обманывать их операторов. 
Мимо нас, строем дыша, в 
горку уходят полностью эки-
пированные бойцы, нагру-
женные рюкзаками с допол-
нительным боекомплектом.

- На задаче у разведчика 
средства бронезащиты, ко-

торые весят порядка 20 кг, 
плюс боекомплект, плюс 
рюкзак с дополнительным 
боезапасом, снаряжение, 
провизия. И в сумме боец 
переносит до 40 кг, - подсчи-
тывает «Лимон». - Отдель-
но мы не можем проводить 
занятия по физподготовке, 
у нас проводится попутная 
физическая тренировка. Это 
маршевая втянутость, уме-
ние переносить вес, ходить 
на длинные расстояния, дви-
гаться в ночных условиях. У 
нас парни ночью, укрывшись 

тепловизионными одеялами, 
появляются из ниоткуда.

- Например?
- Да та же Журавка. Группа 

под руководством товарища 
«Аякса» зашла там, где их 
не ждали. В результате было 
уничтожено до 15 военнос-
лужащих ВСУ. Закрепились, 
отсекали подход вражеских 
главных сил. В это время 
штурмовые подразделения 
при поддержке артиллерии 
бригады, FPV-дронов обе-
спечили зачистку и взятие 
населенного пункта.

- Получается, 83-я бригада 
первая зашла на территорию 
Сумской области?

- Знаете, мы не ищем славы 
и не соревнуемся, кто пер-
вый. Все подразделения, вы-
полняющие задачи на этом 
направлении, действовали 
сообща. Благодаря слажен-
ной работе был обеспечен 
успех по взятию государ-
ственной границы и, соот-
ветственно, ее перехода. Это 
командная игра, важен ком-
плексный подход.

СЛУШАЕМ НЕБО
Подъезжать к границе надо 

в особое время. Самый ходо-
вой транспорт - квадроци-
клы. К ним теперь приделы-
вают прицепы, на которых 
перевозят ближе к перед-
ку провизию, боеприпасы, 
топливо для генераторов. 
Маршрут к «ленточке» - через 
курские села, которые грохо-
тали в новостях последний 
год. Любимовка, Дарьино, 
Николаево-Дарьино… Кар-
тина удручающая. Населен-
ные пункты разрушены чуть 
меньше, чем полностью. 
Где-то промелькнет чудом 

уцелевший сарай, где-то - 
устоявшая хата. Но в целом 
от сел остались только редкие 
стены да печные трубы, как 
на «кладбище деревень» в ме-
мориале белорусской Хаты-
ни. Уходя, ВСУ уничтожали 
все вокруг.

Дороги километрами за-
тянуты противодронными 
сетками, и мы мчим на ква-
дроцикле, как по коридору, 
ведущему в параллельный 
мир. За рулем - «Пальма», 
сделавший таких рейсов из 
мира на войну сотни, а мо-
жет, и тысячи. Балагур с 
глазами, в которых читается 
хроническое недосыпание. 
Специфическим юмором он 
поддерживает и тонус, и ра-
ботоспособность. «Пальма» 
то сворачивает в поля, то сно-
ва выезжает на трассу. Вдоль 
обочин - погоревшая техни-
ка. Периодически встреча-
ются и обугленные остовы 
таких же квадриков, как у 
нас. Хотя в последнее время 
на этом участке госграницы 
стало поспокойнее - как раз 
благодаря «буферной зоне».

- Линия фронта двигает-
ся потихонечку. Огневого 
воздействия на населенные 
пункты, которые за нами 
остаются, гораздо меньше 
стало, - подтверждал мне 
накануне начальник развед-
ки 83-й бригады с позывным 
«Глыба». - Есть у них и дроны 
самолетного типа на большие 
расстояния, и РСЗО, и снаря-
ды повышенной дальности. 
Но ими работают все меньше.

О существовании госгра-
ницы сейчас не напоминает 
буквально ничего. Ни выве-
сок, ни столбов. Только сго-
ревшая инженерная техника 
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Десант бежит по разбитой переправе,  
потому что вразвалочку тут нельзя - кругом дроны.

  Как российские      десантники двигают 
     линию фронта      к Сумам
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Разведчик с позывным «Мельник»  
пошел на СВО сменить отца,  

который больше не смог воевать из-за ранений.

Первый репортаж 
из зоны безопасности 
Сумской области, 
разбивающий 
заявления 

Зеленского  
о нашем мизерном 
продвижении.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

02.07.2025 
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и мотки проволоки в том ме-
сте, где совсем недавно была 
«ленточка». «Белый» просит 
выключить дрон-детектор, 
который пищит, не умолкая 
и показывая сразу несколько 
беспилотников в воздухе.

- Я так небо не слышу, - по-
ясняет проводник.

Поначалу я скептически 
отнесся к этой «суперспособ-
ности». Но всякий раз в ней 
убеждался, когда «Белый» 
подталкивал меня с тропы 
под дерево или в кусты се-
кунд за пять, как я различал 
звук приближающегося FPV-
дрона. Он пролетал дальше 
по своим делам.

- А вы не слышите сразу? - 
удивленно спросил десант-
ник.

- Да у меня одно ухо не 
очень, контузия 2004-го…

- 2004-й? - удивился чему-
то «Белый». - Я тогда только 
родился...

Выглядящий старше своего 
21 года парень на СВО при-
шел добровольцем. Сначала 
таскал гуманитарку для воен-
ных, потом решил, что будет 
защищать Родину с оружием 
в руках. Каким-то звериным 
чутьем он ориентируется в гу-
стых лесах, ведя меня только 
ему видимыми тропами. Еще 
одну «суперспособность» 
объясняет просто - на граж-
данке участвовал в движе-
нии «Добропоиск», которое 
разыскивало пропавших по 
лесам людей.

Разведчик с позывным 
«Мельник» - тоже доброво-
лец. Он участвовал в осво-
бождении Беловод. Сам - из 
Марий Эл. В 2022 - 1923-м 
служил срочку, а его отец во-
евал на СВО. Батю комиссо-
вали после ранений, и сын 
решил его сменить. Отец ре-
шение одобрил. В Беловодах, 
где нас и застал артобстрел, 
он принял свое боевое кре-
щение.

- Заходили через Журавку, 
преодолевали «открытки» 
(открытую местность. - Ред.), 
три километра. Зашли в лесо-
полку (лесополосу. - Ред.) в 
районе Беловод. Поступила 
задача - налет на опорный 
пункт. Вытолкнули оттуда, 
получается, противника, - 
вспоминает он скромно.

- То есть он бежал, да?
- Да.
- Я скажу так - есть подраз-

деления, которые отступа-
ют, - рассказывал накануне 
«Лимон». - Но есть и подраз-
деления, которые вступают 
в бой и дают отпор. Такого 
сказать, что противник сла-
бый и все время бежит, я не 

могу, потому что есть и ду-
ховитые, и те, кто сдается в 
плен. У нас был в батальоне 
боец с позывным «Купол», 
представлен к званию Героя, 
к сожалению, посмертно. 
Так вот, его задача состояла 
в том, чтобы вывести плен-
ных. И 10 вэсэушников были 
выведены, но, к сожалению, 
ценой жизни товарища «Ку-
пола».

- Они взяли в плен сразу 10 
человек? А сколько наших бы-
ло?

- Четверо. Они нас не ожи-
дали. Мы совершили стре-
мительный бросок на 17 ки-
лометров, вышли в тыл. Там 
была минометная батарея 
противника. Они не ожидали 
этого, и все были захвачены в 
плен. Последние слова «Ку-
пола»: «Пацаны, мне было 
круто с вами служить».

ЛЕКЦИЯ В БЛИНДАЖЕ
- Вот как хорошо сказал! - 

цокнул языком боец из Ту-
вы, приютивший нас в своем 
блиндаже от обстрела. - «Там, 
где ступает нога русского 
солдата, - то наше!»

Он наткнулся на речь Пу-
тина на питерском эконо-
мическом форуме. Ему так 
понравилось сказанное, что 
в подтверждение он слегка 

топнул своей солдатской но-
гой. За ним топнул еще один. 
«Белый», помявшись, тоже 
топнул едва заметно. И я. В 
конце концов, сюда не дохо-
дила еще ни одна нога русско-
го журналиста. Моя - первая.

- Что там еще? Цитируй!
Вот так, наверное, и 

выглядят  образцово-

показательные 
занятия по ОГП - 
о б щ е с т в е н н о -
государственной 
подготовке. «По-
чему мы это дела-
ем? Потому что 
они для нас угрозу 
создают, посто-
янно обстрелива-
ют приграничные 
территории, - ста-
рательно вычи-
тывал тувинец. - 
Вот, пожалуйста, 
это результат их 
абсолютно без-
грамотных, ни-
чем не обосно-
ванных действий. 
У нас нет такой 

задачи - забрать Сумы, но в 
принципе я этого не исклю-
чаю». Бойцы одобрительно 
закивали.

Кажется, даже накат про-
тивника от таких заявлений 
сам собой захлебнулся. Вос-
пользовавшись затишьем, 
выходим с «Белым» в дерев-
ню. Сейчас она по степени 

разрушения мало отличается 
от российских пригранич-
ных сел. Вот разрушенная 
дамба, которая использо-
валась как переправа. Вон 
детсад, дальше - школа, на 
которой водружался россий-
ский флаг. В разбитых хатах 
в уцелевших шкафах - кни-
ги на русском. Подумалось, 
что когда-то отсюда в гости 
в Суджу ездили люди. А по-
том Зеленскому захотелось 
захватить Курскую АЭС… 
В одном из дворов нас ждет 
страшная находка. Прямо у 
ворот в высокой траве лежит 
человеческий череп. Ни те-
ла, ни одежды… Такой же 
бойцы мне показывали в Ма-
лой Локне. У них не было 
объяснения, кроме версии 
об обезглавливании. Но куда 
и зачем дели тело - необъ-
яснимо.

Бронетехника НАТО 
прилегла вдоль 
дорог, разутая  
и задумчивая.  

А от сел остаются 
одни руины...  
Видимо, так  

Европа мстит нам  
за 1945-й,  

вооружая новых 
гитлеров?  

Как говорил Жуков, 
«мы их освободили, 

и они нам этого 
не простят».

репортаж

На обратном пути 
провожаем взгля-
дом пару Су-25, ко-
торые, едва не заде-
вая «пузами» кроны 
деревьев, несутся в 
сторону границы. 
Ближе к «ленточке» 
задирают носы и с 
кабрирования выпу-
скают ракеты куда-то 
туда, где пехоте нуж-
на помощь с возду-
ха. Накат против-
ника захлебывается 
окончательно. Судя 
по неразберихе в их 
эфире - с разгром-
ным счетом.

- Против нас на 
самом деле много 
бригад работало, - 
признавался мне 
начальник разведки 
83-й бригады ВДВ 

«Глыба». - У 67-й мы 
выбили два батальо-
на. Потом били 21-
ю, 110-ю бригады, 
1-ю танковую, 156-ю 
механизированную,  
71-ю егерскую... 
Только при создании 
«буферной зоны» у 
них поменялось от-
дельных подразделе-
ний, вот этих бригад, 
порядка пяти.

- А о чем это может 
говорить?

- Предполагаем, 
что количество лич-
ного состава у них 
не позволяет дей-
ствовать штатными 
подразделениями. 
Плюс моральная не-
устойчивость, с по-

зиций убегают. Ну, 
жить хочется всем. 
Их тоже можно по-
нять. Они, я так по-
нимаю, в бОльшей 
степени насильно 
мобилизованы. Это 
неготовые люди, не 
профессиональные 
военные. Но встре-
чаются и те, что го-
товы упираться.

Чем дальше, тем та-
ких будет встречаться 
меньше. И это один 
из главных факто-
ров нынешней фазы 
конфликта. Какие бы 
дроны ты ни создал, 
какие бы ракеты те-
бе ни передали, в ко-
нечном итоге все ре-
шает пехота. Думаю, 

и это подразумевал 
Путин в своей речи 
в Питере. В очеред-
ной раз он доходчиво 
донес до Киева, что 
чем дольше он будет 
капризничать, тем 
хуже для него будут 
следующие условия 
мира. В 2014-м на-
до было просто при-
знать Крым и дать 
автономию Донбас-
су. Сегодня уже надо 
согласиться с поте-
рей пяти регионов. А 
завтра, может, при-
дется попрощаться 
и с Сумами. В том, 
что наши подразде-
ления выполнят за-
дачу Верховного, я не 
сомневаюсь.
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  Как российские      десантники двигают 
     линию фронта      к Сумам

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Россия нигде не заканчивается

Больше фото -  
на сайте KP.RU
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Моя девушка раньше все 
время думала, что я ей из-
меняю. Пошла к бабке… 
Приворожила меня… И 
теперь думает, что я ей не 
изменяю.

✱  ✱  ✱
Как заставить кома-

ров кусать друг друга?
✱  ✱  ✱

Главный принцип в вос-
питании детей - научить их 
делать с улыбкой то, от че-
го вас воротило в их воз-
расте.

✱  ✱  ✱
Мужчина, который жи-

вет строго по Уголовно-
му кодексу, - человек 
по ук.

✱  ✱  ✱
- Сколько букв в алфа-

вите?
- Семь.
- Как семь?
- А, Л, Ф, А, В, И, Т. Семь 

букв!
✱  ✱  ✱

Пол Маккартни лучше 
целого Киркорова.

✱  ✱  ✱
Девушки делятся на две 

категории:
1) хорошо одетые;
2) и хорошо, что одетые.

✱  ✱  ✱
Девушка - парню:

- Любовь, конечно, 
зла... Но ты, козел, 
и не на дейся!

✱  ✱  ✱
Камин пылает, 

и Мальвина
Бормочет бранные 

слова.
Вино допито. Бурати-
но -

в дрова.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Скидка по карте постоян-
ного клиента. 7. Какое 
зрелище маниакально 
нравилось русскому бас-
нописцу Ивану Крылову? 9. 
Во что вставляют кредит-
ку? 10. Шарль с мировыми 
шансонами. 11. Комната 
для любовных утех. 13. 
Где певица Мирей Матье 
с детства жила со своей 
семьей? 15. Неволя ком-
батанта. 16. Что суют в 
чужие дела? 17. Загубник 
для ринга. 19. Купюры под 
рукой. 20. Уголовный пер-
воначальник. 22. Какой из 
музыкальных инструментов 
может быть кабинетным? 
23. Полное содержание 
постояльца. 25. Проявле-
ние озноба. 26. Что имити-
ровала мушка? 27. Доска 
для трюкачей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
На что объявляют посад-
ку на вокзале? 2. Куда в 
стиральную машину белье 
закладывают? 4. Юноша, 
опаливший крылья. 5. 
Какое растение обычно 
«голыми руками не возь-
мешь»? 6. Какой препарат 
официально «обвинили в 
смерти» Мэрилин Монро? 
8. Прокладчик маршрута. 
9. Какая метель степь на-
крывает? 12. Боль внутри 
мышц. 13. Показатель для 
сравнения результативно-
сти инвестиций. 14. Зона 
перед кабинетом. 17. Еди-
ница питательности рацио-
на. 18. Самая полноводная 
река России. 21. Лев из 
мультфильма «Мадагаскар». 
23. Передача футбольно-
го значения. 24. Спасший 
каждой твари по паре.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Дисконт. 7. Пожар. 9. Банкомат. 10. Азнавур. 11. 
Будуар. 13. Барак. 15. Плен. 16. Нос. 17. Капа. 19. 
Нал. 20. Зачинщик. 22. Рояль. 23. Пансион. 25. 
Жар. 26. Родинка. 27. Скейт. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Поезд. 2. Барабан. 4. Икар. 5. Кактус. 6. Нембутал. 
8. Штурман. 9. Буран. 12. Спазм. 13. Бенчмарк. 
14. Коридор. 17. Калория. 18. Енисей. 21. Алекс. 
23. Пас. 24. Ной.

02.07.2025

Александра 
РОМАНОВА, 

Магнитогорск:
- Мастер-косметолог, 

специалист 
по наращиванию ресниц. 
Обожаю драйв и разные 
места для путешествий.  

В какой-то степени 
я человек творческий, 

обожаю танцевать.  
Безумно люблю готовить, 

это так же страстно, 
как и танец. В людях ценю 
честность. Всем читателям 

желаю отличного  
жаркого лета, моря улыбок  

и легкости в душе.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Александра показывает нам, 
что драматизм хорош  

и в пляжных декорациях. Ее выбор - 
асимметричное черное монокини с эффектом 

драпировки и едва заметной игрой текстур 
- получился одновременно вечерним и 

дерзким. Финальный штрих - легкий загар 
и неоново-розовый маникюр.  

Если хотите подчеркнуть талию и создать 
иллюзию вытянутого силуэта, выбирайте 
купальники с вертикальной драпировкой 

или асимметричным вырезом. И не забывайте 
о деталях: цветной маникюр, яркая помада 

или эффектный аксессуар  
могут сыграть главную роль в образе. Голосуйте  

за понравившуюся вам 
участницу на нашем  

сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru
ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +22…+24 +15…+17
Майкоп +22…+24 +13…+15
Ейск +21…+23 +16…+18
Сочи +22…+24 +16…+18

Погода на завтра, 3 июля

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 54%
Ветер - 4 м/с, 
юго-западный
Восход - 04:42        
Заход - 20:14       
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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